
Москвичи 
повели себя 
нерыночно
Столичные покупатели 
предпочитают сетевые 
магазины

Модернизация московских рын
ков не помогла привлечь на них 
массового потребителя. С нача
ла года их доля в общей структу
ре розничного товарооборота го
рода упала почти на треть, а за 
последние четыре года — более 
чем в два раза. Изза усиления 
конкуренции со стороны ритей
леров этот процесс может про
должиться, в результате чего 
доля рынков сократится с докри
зисных 19–21% до 5–6%.

С января по апрель этого года то-
варооборот розничных рынков и яр-
марок в Москве сократился на 15% 
к аналогичному периоду 2016 года, 
до 138,37 млрд руб., говорится в ис-
следовании Colliers International. 
В общей структуре розничного то-
варооборота столицы доля рынков 
и ярмарок в тот же период снизилась 
с 12% до 9,75%.

Падение оборота розничных 
сельскохозяйственных рынков на-
чалось в Москве в 2015 году. Если 
в 2014 году, по данным Colliers, он 
составлял 795,1 млрд руб., то в поза-
прошлом году этот показатель сни-
зился на 14,8%, а в 2016-м потерял 
еще 11,6%. В структуре розничного 
товарооборота доля рынков нача-
ла падать еще раньше. В 2013 году 
она была 18,6%, в 2014-м — 17,9%, 
в 2015-м — 15,7%, в 2016 году — 
14%. Сами рынки при этом активно 
модернизируются. За последние 
годы были обновлены Данилов-
ский рынок (контролируется Ginza 
Group), Усачевский и Москворец-
кий рынки (Gremm Group), а также 
Черемушкинский рынок (владеют 
структуры Мирослава Мельника). 
В настоящее время проходит рено-
вация Центрального рынка. В об-
щей сложности, по расчетам Col-
liers International, в Москве сейчас 
29 розничных рынков с 16 тыс. тор-
говых мест. Согласно данным кон-
сультантов, за последние несколь-
ко лет число площадок существен-
но не менялось.

Снижение выручки рынков свя-
зано с общим спадом покупательско-
го трафика и расходов населения, го-
ворит директор департамента иссле-
дований Colliers International Веро-
ника Лежнева.
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По следам цивилизации артеков
Что обнаружил Владимир Путин  
на месте древней столицы советских пионеров

24 июня президент России 
Владимир Путин приехал 
в международный лагерь 
«Артек» в Крыму и провел 
там несколько незабыва
емых часов. Специаль
ный корреспондент ”Ъ“ 
 Андрей Колесников ока
зался впечатлен разгово
ром президента с деть
ми, для которых поездки 
в Массандру на винный 
 завод стали рабочими, 
а также их невероятным 
энтузиазмом на открытии 
 смены «Улыбка Саманты», 
который с этими поезд
ками, слава богу, никак 
не  связан.

Чтобы проехать «Артек» 
вдоль моря, надо преодо-
леть 5 км. И мы их преодо-
лели. 400 разновеликих зда-
ний. 3,5 тыс. постоянных со-
трудников. И столько же де-
тей в одной смене… Все эти 
цифры, без преувеличения, 
бесконечны, но на самом де-
ле это все надо просто видеть. 
Это город, утопающий то ли 
в зелени, то ли в море. И с иго-

лочки тут не только сосны, 
а вообще, кажется, все.

На меня-то, разумеется, 
особое впечатление произве-
ла столовая. А в ней — забрен-
дированные продукты: муль-
тифруктовый сок «Артек», мо-
роженое «Артек», вода «Ар-

тек», йогурт «Артек»… Все это 
продается и за пределами 
«Артека», и активно, и лагерь 
за это получает роялти, рас-
сказывал потом его директор 
Алексей Каспржак с чувст-
вом… какое бы тут слово ока-
залось уместным… да вот — 

некоторой даже самоуверен-
ности, хоть и скрытой очень 
уж глубоко, скорее прежде 
всего от самого себя…

Еда, кстати, пресноватой 
показалась (хоть и многоо-
бразна), особенно после од-
ного приавиавокзального 

кафе в Анапе… Потому что 
все на овощных бульонах, 
для быстрейшего усвоения 
и с соблюдением запредель-
ных санитарных норм… Но 
это такая столовая, которая 
может в любое мгновение за-
полниться вдруг каким-то не-

вероятным количеством де-
тей и сама становится и ядре-
ной, и перченой, и ты уже 
даже не очень понимаешь, 
сколько лет тебе самому, 
только знаешь, что хотелось 
бы меньше, еще меньше, но 
им ты не завидуешь, потому 

что ничего нет на свете бес-
смысленнее, чем завидовать 
тому, чему есть смысл толь-
ко восхищаться. И ты уже по-
чти бесстрастно любуешься 
таким количеством этой бе-
шеной энергии, от которой 
их просто колотит и кото-
рая, им-то кажется, никогда 
не кончится, а только боль-
ше ее будет, но не всё они об 
этом знают, не всё… А ты по-
неволе начинаешь думать: 
а что же в жизни колотит те-
бя? И выводы — не очень…

Вице-премьер Ольга Голо-
дец рассматривает макет ла-
геря с перспективой до 2020 
года и говорит каким-то сры-
вающимся полушепотом:

— Вы не представляете, 
сколько раз тут все висело 
на волоске… Вы не представ-
ляете, как я рада… Все могло 
столько раз не получиться… 
Это чудо, что получилось… 
Это нам повезло с директо-
ром «Артека»… Это пример-
но так же, как нам повез-
ло с директором Большого, 
с директором Третьяковки…

С Ольгой Голодец тоже же 
повезло. Она за эти три го-
да прожила здесь большую 
часть своей жизни (ударение 
поставьте сами).

Еще хотелось, чтобы повез-
ло с погодой. Но такое впечат-
ление, что это было никому 
не нужно. То есть в тот момент, 
когда Владимир Путин вы-
шел из машины, вдруг пошел 
страшный ливень, как и два 
дня назад, когда он возлагал 
цветы к Могиле Неизвестного 
Солдата. Только на этот раз он 
от зонтика не отказался.
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Казахстан перевел стрелки
Доступ в страну российским вагонам 
перекрыла инфраструктура

Казахстан принял очередную ограничи
тельную меру в отношении российских 
железнодорожников. Страна с мая отка
залась допускать на свои железные до
роги инновационные вагоны чужих ад
министраций, ссылаясь на неготовность 
инфраструктуры. Собеседники ”Ъ“ в от
расли и эксперты считают, что это  ответ 
на отказ ОАО РЖД допустить на свою 
сеть 5,4 тыс. инновационных вагонов ки
тайского производства, закупленных 
Казахстаном еще в 2011–2012 годах, 
усугубленный борьбой казахских собст
венников вагонов с российской экспан
сией на внутренний рынок страны.

«КТЖ—Грузовые перевозки», структура 
«Казахстан темир жолы» (КТЖ, железные до-
роги Казахстана), 26 апреля направила ОАО 
РЖД телеграмму о неготовности инфра-
структуры к курсированию инновационных 
вагонов с нагрузкой более 23,5 тонны на ось 
(тс). В результате ОАО РЖД с 4 мая запретило 
подготовку и подачу таких вагонов в Казахс-
тан либо транзитом через страну. Это следует 
из телеграммы начальника управления ва-

гонного хозяйства центральной дирекции 
инфраструктуры ОАО РЖД Михаила Сапето-
ва от 3 мая (есть у 

”
Ъ“).

Инновационными называются вагоны 
с повышенной нагрузкой на ось (25 и более 
тонн) и рядом других характеристик. По дан-
ным ОАО РЖД, в настоящее время на сети экс-
плуатируется порядка 65 тыс. вагонов с нагруз-
кой на ось 25 тс, с 1 июня началась поднадзор-
ная эксплуатация вагонов 27 тс. В России за-
купка инновационных вагонов субсидирует-
ся государством, ряд моделей пользуются зна-
чительными льготами на порожний пробег.

В ОАО РЖД от комментариев отказались, 
в КТЖ оперативных комментариев дать не 
смогли. В железнодорожном операторе «Вос-
ток1520» (входит в Первую тяжеловесную 
компанию) подтвердили проблемы при от-
правке вагонов-хопперов 25 тс в Казахстан. 
«В первую очередь страдает казахская эконо-
мика, так как ограничивается импорт в стра-
ну. Надеемся, что ситуация разрешится уже 
в июле-августе»,— говорят в компании.
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Реформу закупок  
заводят на второй круг
У предложенных Белым домом изменений 
появились новые оппоненты

Круг противников реформы закупок 
 государства и госкомпаний расширя
ется — по данным ”Ъ“, вслед за «Газ
промом» претензии к готовящимся 
правительственным законопроектам 
высказали Счетная палата и админист
рация Московской области. Они обра
тились в Главное правовое управление 
(ГПУ) президента с предложениями и за
мечаниями по доработке проектов, кото
рые должны быть приняты еще до конца 
завершающейся сессии Госдумы. По
пытка заново сбалансировать  интересы 
участников закупок может затянуть ре
форму. Пока, впрочем, в ГПУ переадре
совали обращения в аппарат Белого 
 дома, пообещав сформировать позицию 
управления по итогам их рассмотрения.

Попытку «Газпрома» пересмотреть до-
стигнутый правительством, госкомпаниями 
и участниками рынка закупок компромисс 
по вопросу реформы закупочной деятельнос-
ти государства и его компаний поддержали 

новые игроки. Напомним, 22 июня 
”
Ъ“ писал 

о том, что зампред правления «Газпрома» Ва-
лерий Голубев обратился к спикеру Госдумы 
Вячеславу Володину с предложением суще-
ственно изменить или снять наиболее жест-
кие поправки к закону о закупках госкомпа-
ний, инициированные Белым домом. Сейчас 
в распоряжении 

”
Ъ“ оказались направлен-

ные руководителю Главного правового управ-
ления президента Ларисе Брычевой письма 
председателя Счетной палаты Татьяны Голи-
ковой, губернатора Московской области Анд-
рея Воробьева и главы управления админист-
рации президента по применению информа-
ционных технологий и развитию электрон-
ной демократии Андрея Липова.

В этих письмах критикуются внесенные 
Белым домом в Госдуму поправки к ФЗ-223 
(о закупках госкомпаний) и ФЗ-44 (о госза-
купках), оформляющие основные аспекты 
реформы.
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В «Артеке» Влади
мир Путин не от
казался от зонта — 
не то что три дня 
 назад у Могилы  
Неизвестного 
 Солдата  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 26 июня 2017 №112/П   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,2

процента составил уровень безработицы в РФ в мае 2017 года. Численность рабочей силы — 
76 млн человек, или 52% от населения страны. Среди них 72,1 млн человек классифицированы как 
занятые, 3,9 млн человек — как безработные. По сравнению с апрелем в мае численность безработных 
уменьшилась на 105 тыс. человек, или на 2,6%, по сравнению с маем 2016 года — на 358 тыс. человек, 
или на 8,3%. Доля женщин среди безработных составила 47,1%, городских жителей — 65,6%, молоде-
жи до 25 лет — 18,7%. На учете в госорганах занятости в мае состояло 843 тыс. человек, что на 4,2% 
меньше по сравнению с апрелем этого года и на 16,5% — по сравнению с маем 2016-го.

МОНЕТАРНАЯ ПОЛИТИКА

Центробанкам советуют 
брать выше

Крупнейшие центральные банки 
мира должны использовать 
благоприятную экономическую 
конъюнктуру для нормализации 
монетарной политики, говорится 
в ежегодном отчете Банка междуна-
родных расчетов (BIS), известном 
как «Центробанк для центробан-
ков». В отчете отмечено, что рост 
мировой экономики за последний 
год достиг средних многолетних 
значений, уровень безработицы 
вернулся к докризисному уровню, 
инфляции — приблизился к целе-
вым показателям центробанков.

В краткосрочной перспективе 
ситуация выглядит позитивной, 
но BIS указывает на ряд сред-
несрочных рисков, способных 
повлиять на устойчивость 
роста. Это повышение инфляции, 
финансовый стресс в условиях 
перехода финансового цикла к 
рецессии, слабые показатели 
потребления и инвестиций (из-за 
долгового бремени), а также рост 

протекционизма. На этом фоне 
монетарная политика регуляторов 
остается перегруженной слишком 
долго, отмечает BIS: ключевые 
ставки удерживаются на рекордно 
низком уровне, балансы центро-
банков излишне раздуты, а их 
прямое влияние распространяется 
не только на гособлигации, но и 
на другие классы активов, включая 
частные долговые обязательства 
и даже акции.

Чтобы подготовиться к новой 
рецессии и повысить устойчивость, 
банкам необходимо «освободить 
себе руки». Зависимость рынка от 
монетарного «костыля» в виде низ-
ких ставок и растущий объем долга 
вынуждают банки действовать 
медленно и осторожно. Однако 
излишняя медлительность может 
в будущем привести к необходимо-
сти резкого и быстрого повыше-
ния ставки, чтобы не допустить 
перегрева экономики и скачка 
инфляции, предупреждает BIS.

Преодоление излишней 
зависимости финансовых рынков 
от политики регуляторов является 
ключевым условием для повышения 
стабильности и приспособления 
глобальной экономики к таким 
трендам как старение населения, 
замедление роста производи-
тельности, развитие технологий 
и глобализация. Центральным бан-
кам следует четко придерживаться 
политики нормализации (насколько 
это позволяет ситуация внутри 
страны). Другим инструментом 
должна стать фискальная политика: 
проведение структурных реформ, 
способствующих росту, и усиле-
ние поддержки глобализации в 
противовес протекционистским 
тенденциям, отмечает BIS.

Надежда Краснушкина

НОМИНАЛЬНАЯ КЛЮЧЕВАЯ СТАВКА
ИСТОЧНИК: БАНК МЕЖДУНАРОДНЫХ РАСЧЕТОВ.
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Всероссийский союз страховщи-
ков (ВСС) намерен создать гло-
бальный офис по управлению 
 социальными и экономическими 
рисками всей страны. Страховое 
лобби не рассчитывает на бюд-
жетное финансирование, но пла-
нирует получать от госорганов 
статистические массивы данных. 
В обмен государству обещаны 
аналитика для моделирования 
событий и точные вводные для 
бюджетирования. Для себя стра-
ховщики видят выгоду в популя-
ризации услуг и точной настрой-
ке продуктов и тарифов.

В минувшую пятницу участники 
годового собрания ВСС поддержа-
ли идею создания глобального риск-
офиса. Как пояснил 

”
Ъ“ президент 

союза Игорь Юргенс, речь идет о сис-
теме, куда будут стекаться информа-
ция от участников рынка и данные 
о рисках от госорганов: Федерально-
го фонда соцстраха, МЧС, Ростехнад-
зора, Минздрава, Минтруда, Росстата 
и других. «Мы не претендуем на по-
лучение персональных данных гра-
ждан,— поясняет он,— речь идет о 
карте рисков в рамках страны».

Как говорится в презентации про-
екта, «статистические массивы дан-
ных о негативных событиях нака-
пливаются ведомствами и хозяйст-
вующими субъектами, но не систе-
матизируются», что «не позволяет 
заранее принимать корректные ре-
шения по их минимизации». В итоге 
возникают незапланированные го-
сударством расходы. Страховщики 
ссылаются на статистику последних 
пяти лет — по ней только крупные 
убытки от природных ЧС привели 
к выплате из бюджета более 100 мл-
рд руб. Если учесть затраты на вос-
становление инфраструктуры, сум-
ма потерь превысит 12 трлн руб.

Участие страховщиков в миними-
зации потерь от разного рода госу-
дарственных рисков уже существует 
в международной практике. Как рас-
сказал 

”
Ъ“ глава Российской нацио-

нальной перестраховочной компа-
нии (РНПК) Николай Галушин, в Ве-
ликобритании участники страхового 

рынка занимаются не только предо-
ставлением защиты от риска навод-
нений, но и выработкой рекоменда-
ций, например, строительным орга-
низациям по ремонту и материалам, 
включая борьбу с грибком и плесе-
нью. В Южной Корее система помо-
гает выявлять случаи коррупции, в 
Японии управляет автомобильным 
трафиком, в США решает широкий 
спектр проблем, в том числе пред-
сказывает количество преступлений 
в различных районах крупных горо-
дов (ранее администрация Барака Об-
амы выделила примерно $200 млн 
на координацию госорганов, а также 

компании IBM на создание общена-
циональной базы данных).

В России страховщики на бюджет-
ное финансирование не рассчитыва-
ют. Как рассказали 

”
Ъ“ в союзе, они 

сами выделят до 1 млрд руб. на созда-
ние базы данных о рисках. В качест-
ве пилотных ее частей предполагает-
ся использовать опыт космомонито-
ринга в агростраховании и данных 
компаний по онкологии в медстра-
ховании. Проект Минфина по досту-
пу страховщиков к врачебной тай-
не (

”
Ъ“ писал о нем 19 мая) станет од-

ним из этапов создания глобального 
риск-офиса.

Напомним, активная информати-
зация правительства в последние го-
ды является общим трендом — чи-
сло государственных информсистем 
исчисляется десятками, включая ба-
зы Росреестра о недвижимости и зе-
мельных участках, Федеральной на-
логовой службы — о налогоплатель-
щиках и обороте отдельных видов 
продукции, Федерального казначей-
ства — о расчетах бюджетов. Свои 
системы есть практически у всех ве-
домств, в частности у Пенсионного 
фонда и Фонда социального страхо-
вания. Движение страхового лобби 
в сторону big data удачно совпало с 
намерением государства оценить 
незастрахованные риски в части ЧС 
— в правительстве ожидают прези-
дентского поручения ЦБ и Минфину 
о проработке вариантов снятия на-
грузки с бюджета в части возмеще-
ния ущерба по таким событиям и о 
перекладывании этих затрат на биз-
нес (пока их вынуждено нести госу-
дарство: невозможность численной 
оценки сейчас позволяет относить 
их к стихийным потерям).

Интерес страхового сообщества и 
государства к обмену данными и ра-
боте с big data выглядит обоюдным. 
Для компаний доступ даже к обезли-
ченной информации, собираемой 
госорганами, означает возможность 
существенного уточнения актуар-
ных расчетов и оценки рисков. Глава 
РНПК Николай Галушин говорит, что 
результаты работы риск-офиса будут 
предоставлены органам власти для 
модернизации законодательства, а 
также для создания информацион-
ного ресурса по повышению страхо-
вой грамотности населения. ВСС на-
мерен представить проект ЦБ на бан-
ковском конгрессе в июле.

Татьяна Гришина,  
Олег Сапожков

Страховщики охотятся на big data
В РФ может быть создана глобальная система оценки рисков
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Минэкономики и Минфин обеща-
ют вернуть неторговому малому 
бизнесу льготную ставку страхо-
вых взносов, которую тот утратил 
из-за внедрения нового класси-
фикатора видов экономической 
деятельности (ОКВЭД2). С начала 
года из-за расхождений класси-
фикатора с нормами Налогового 
кодекса работающие на упрощен-
ной системе налогообложения 
предприниматели должны пла-
тить страховые взносы по общей 
ставке в 30% вместо пониженно-
го тарифа в 20%. Эксперты отме-
чают, что теперь вопрос состоит 
в том, удастся ли вернуть льготу 
задним числом или корректиров-
ка вступит уже с 2018 года.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалась 

межведомственная переписка Мин-
фина, Минэкономики, «Опоры Рос-
сии» и члена Совета федерации Иго-
ря Фомина по поводу возвращения 

малому бизнесу утраченной им с на-
чала этого года налоговой льготы. 
Речь идет о пониженной до 20% став-
ке страховых взносов в Пенсионный 
фонд, установленной для части ма-
лого бизнеса, работающего на упро-
щенной системе налогообложения. 
Согласно Налоговому кодексу (НК), 
право на льготу (общая базовая став-
ка страховых платежей составляет 
сейчас 30%) получили лишь органи-
зации и индивидуальные предпри-
ниматели, занятые определенными 
видами деятельности (производство 
продуктов, текстильное и швейное 
производство; строительство; транс-
порт и связь и прочее).

Со вступлением с 2017 года в си-
лу нового Общероссийского класси-
фикатора видов экономической де-
ятельности (ОКВЭД2), гармонизиро-
ванного с аналогичной классифика-
цией ЕС, в применении этой нормы 
возникли трудности. Как указывает 

в письме Минфину исполнительный 
директор «Опоры» Андрей Шубин, по 
итогам анализа нового классифика-
тора выявлено несоответствие имею-
щих право на льготы видов деятель-
ности из НК новым кодам ОКВЭД2. 
По мнению «Опоры», виды деятель-
ности, названные в кодексе, нужда-
ются в приведении в соответствие 
новым кодам классификатора. Расхо-
ждение выявлено более чем по 40 по-
зициям. Например, в НК указано «тек-
стильное и швейное производство», в 
новом классификаторе — «производ-
ство текстильных изделий», другая 
формальная нестыковка — «химиче-
ское производство» и «производство 
химических веществ». Как отмечает 
Андрей Шубин, корректировка по-
зволит не только вернуть предпри-
нимателям возможность применять 
пониженный тариф, но и «актуализи-
ровать нормы действующего законо-
дательства сообразно ОКВЭД2».

Ранее член Совета федерации 
Игорь Фомин уже обращался в Мин-
фин со схожим вопросом о примене-
нии пониженных страховых плате-
жей туристическими организация-
ми, находящимися на «упрощенке» 
(они с начала года потеряли право на 
льготы по той же причине). Замгла-
вы Минфина Илья Трунин в ответе 
сенатору сообщил, что содержание 
классификатора относится к веде-
нию Минэкономики и что Минфин 
обратился в это ведомство с прось-
бой представить предложения по 
актуализации НК в соответствии с 
ОКВЭД2. После этого Минфин подго-
товит необходимые поправки в На-
логовый кодекс.

Замглавы Минэкономики Азер 
Талыбов в своем письме отмечает, 
что такой подход может быть при-
менен и для новых расхождений 
НК и ОКВЭД2, найденных «Опорой». 
«Минэкономики совместно с Мин-

фином проводится работа по актуа-
лизации перечня видов экономиче-
ской деятельности и индивидуаль-
ных предпринимателей, применя-
ющих упрощенную систему налого-
обложения, в целях применения по-
ниженных тарифов страховых взно-
сов в прежних объемах»,— пишет за-
мминистра.

Вице-президент Национально-
го института системных исследова-
ний проблем предпринимательства 
(НИСИПП) Владимир Буев отмечает, 
что подобные ситуации случаются 
довольно часто, по недосмотру и по 
причине того, что каждое министер-
ство отвечает за свое направление: 
«одно — за ОКВЭД, другое — за нало-
ги». «Будет ли актуализирован ОКВЭД 
с 2018 года или это будет сделано зад-
ним числом, зависит от лоббистских 
усилий предпринимательского сооб-
щества»,— полагает Владимир Буев.

Дарья Николаева

Налоговая льгота затерялась между строк
Новый ОКВЭД2 вынуждает малый бизнес переплачивать государству

Так, с точки зрения главы Москов-
ской области, вошедшая в поправки 
к ФЗ-44 норма о возможности Белого 
дома устанавливать право электрон-
ных площадок по взиманию платы с 
госзаказчиков при проведении элек-
тронных процедур закупок обойдет-
ся областному бюджету в 1 млрд руб. в 
год — в связи с чем господин Воробь-
ев предлагает эту норму исключить.

Глава СП Татьяна Голикова, в свою 
очередь, оппонирует госкомпани-

ям, недовольным нормами о пере-
воде всех закупок у малого и средне-
го бизнеса в электронную форму и о 
введении 20-дневного срока заклю-
чения договора с выбранным по-
ставщиком. При этом она критику-
ет отсутствие в поправках к закону о 
закупках госкомпаний ограничения 
неконкурентных закупок (в частно-
сти, у единственного поставщика). 
Также палате не нравится отсутст-
вие в проекте требований к обосно-
ванию начальных цен закупаемой 
госАО продукции, а также запрета 

на закупки у офшорных компаний. 
Входящие в правительственный па-
кет поправки к закону о приватиза-
ции, требующие электронных про-
даж госимущества, Татьяна Голико-
ва называет недостаточно обосно-
ванными из-за «непродолжительной 
практики» электронной приватиза-
ции, не позволяющей оценить ее эф-
фективность.

Наконец, в письме Андрея Ли-
пова отмечается ряд внутренних 
технических противоречий попра-
вок к ФЗ-44, требующих доработки 

законопроекта. В частности, речь 
идет о том, что документом не опре-
делен оператор государственной 
информационной системы (ГИС) 
«Независимый регистратор» (где 
будут фиксироваться все юридиче-
ски значимые действия в сфере за-
купок) — хотя по ранее принятым 
решениям таким оператором долж-
на стать Федеральная антимоно-
польная служба. Не определены и 
полномочия правительства по вве-
дению требований по взаимодейст-
вию этой ГИС с информационными 

системами прочих участников рын-
ка закупок.

Глава ГПУ Лариса Брычева сдер-
жанно отреагировала на полученные 
письма, переслав их в аппарат Белого 
дома и проинформировав о наличии 
расхождений в позициях относитель-
но реформы закупок главу профиль-
ного комитета Госдумы Сергея Жига-
рева. Позицию же ГПУ она пообеща-
ла выработать «по итогам рассмотре-
ния предложений и замечаний» ру-
ководством аппарата правительства.

Олег Сапожков

Реформу закупок заводят на второй круг
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Президент Всероссий-
ского союза страховщи-
ков Игорь Юргенс хочет 
 создать глобальную IT-си-
стему, которая учтет все 
социально-экономические 
риски в России   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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«Единая Россия» справится  
без цитат президента
Партия выйдет на выборы с местной повесткой

«Единая Россия» не воспользуется на 
региональных выборах агитационным 
приемом, который стал удачным при 
подготовке к праймериз, и в ходе из-
бирательной кампании обойдется без 
цитат Владимира Путина. Единороссы 
объясняют это наличием в каждом ре-
гионе своей политической ситуации. 
Эксперт отмечает, что для губернатор-
ских кампаний выбран «более дейст-
венный метод — личный визит прези-
дента в регионы».

По сведениям 
”
Ъ“, кандидаты в губерна-

торы и депутаты от «Единой России» в ходе 
избирательной кампании не смогут исполь-
зовать ту же агитацию, что и на праймериз: 
не будет цитат президента Владимира Пути-
на (все программы практически согласова-
ны c руководством партии). В пермском от-
делении «Единой России» 

”
Ъ“ подтверди-

ли, что цитаты Владимира Путина использо-
вать не будут. В окружении врио губернато-
ра Максима Решетникова 

”
Ъ“ пояснили, что 

зато активно используют все «посылы» пре-
зидента, например, по развитию цифровой 
экономики. Кампания пройдет под названи-
ем «Управляем вместе», на краевой сайт с та-
ким названием граждане могут писать жало-
бы и сообщать о проблемах. При этом пиар-
щики учитывают, что для жителей области 
прямые выборы губернатора — событие, 
которого в регионе не было 17 лет (послед-
ним избравшимся в 2000 году главой регио-
на был Юрий Трутнев).

В Удмуртии размещены билборды с ци-
татами врио губернатора Александра Бре-
чалова (параллельно участвует в парламент-
ских выборах). На них есть цитаты врио, но 
нет упоминания «Единой России», выдви-
нувшей его. Акцент в кампании также бу-
дет сделан на федеральные связи нового гла-
вы: 2 июля руководство Удмуртии проведет 

в Москве национальный праздник почита-
ния труда и любви к земле «Гербер». Поддер-
жать господина Бречалова приглашены ви-
це-премьер Аркадий Дворкович и председа-
тель комитета Госдумы по культуре Стани-
слав Говорухин, вместе с чемпионом мира 
по быстрым шахматам Сергеем Карякиным 
они проведут сеанс одновременной игры с 
шахматистами из Удмуртии.

Лозунгом предвыборной стратегии врио 
главы Мордовии Владимира Волкова, как 
рассказала 

”
Ъ“ пресс-секретарь местного от-

деления «Единой России» Ирина Долгова, 
станут слова «Вместе, шаг за шагом, сделаем 
лучше жизнь каждого!». В основу кампании 
ляжет послание врио главы правительству и 
план на ближайшие пять лет.

В Саратовской области, где пройдут вы-
боры губернатора и депутатов, акцент будет 
сделан на эффективном взаимодействии 
единороссов и представителей федеральной 
власти. На конференции 24 июня секретарь 
генсовета «Единой России» Сергей Неверов 
напомнил, что в области «инициатором мно-
гих партпроектов является спикер Госдумы 
Вячеслав Володин, а некоторые федераль-
ные проекты родились на саратовской зем-
ле». По словам губернатора Валерия Радаева, 
все саратовские депутаты Госдумы, как од-
номандатники, так и списочники (за исклю-
чением спикера), возглавят региональные 
группы на выборах в ЗС. 

Программа врио свердловского губерна-
тора Евгения Куйвашева «Пятилетка разви-
тия», по словам лидера региональных еди-
нороссов Виктора Шептия, уже реализует-
ся партией. «В январе он опубликовал про-
граммную статью 

”
Переломный момент“. 

Отклики на нее учтены. Программу губерна-
тор обсудил в муниципалитетах с 3 тыс. пар-
тийцев в период праймериз, ее можно на-
звать народной»,— сказал он.

Как пояснил источник 
”
Ъ“ в «Единой Рос-

сии», региональные кампании традиционно 
проводятся партией с опорой на местную спе-
цифику и предвыборную программу партии, 
и именно это является максимально эффек-
тивной стратегией. «Никаких проблем с тем, 
чтобы согласовать цитаты нашего лидера, 
нет,— сказал он.— Но у каждого региона своя 
стратегия, везде разная политическая ситуа-
ция, а президент Путин для партии первичен. 
Поэтому территориям, где есть хотя бы какие-
то риски влияния на его рейтинг, его образ в 
агитации использовать было бы неправиль-
но. Поэтому есть единообразное решение для 
всех». Как сообщил 

”
Ъ“ 26 мая, цитаты прези-

дента единороссы активно использовали на-
кануне праймериз (агитация на праймериз 
законом не регламентируется, поэтому согла-
сования не требовалось), в итоге явка оказа-
лась выше, чем перед выборами в Госдуму.

Цитаты президента решено не исполь-
зовать по ряду причин, полагает политолог 
Екатерина Курбангалеева. «В этом сезоне 
предстоят локальные кампании, и исполь-
зование рейтинга президента будет выгля-
деть 

”
как из пушки по воробьям“,— говорит 

она.— Непонятно, как обосновать необходи-
мость использования этих цитат (и в рамках 
думской кампании это было непросто). К то-
му же пока не определено, нужно ли связы-
вать так тесно меньше, чем за полгода, образ 
президента и партию». При этом эксперт на-
помнила, что для губернаторских кампаний 
выбран более действенный метод — лич-
ный визит президента в выборные регионы.

Ирина Нагорных;  
Евгений Зайнуллин, Ижевск;  
Вячеслав Суханов, Пермь;  
Александра Викулова,  
Нижний Новгород;  
Ася Сафиуллина, Саратов;  
Алена Тронина, Екатеринбург

«Театр начинается 
с вешалки, а завод — 
с дисциплины»
Гендиректор Воронежского механического 
завода Игорь Мочалин о культуре 
производства ракетных двигателей

К 2018 году Воронежский механический 
завод (ВМЗ) должен проверить и пере-
брать свыше 70 бракованных двигате-
лей второй и третьей ступени, использу-
емых в ракетах-носителях «Протон-М». 
Такая задача была поставлена по ито-
гам проверки, проведенной после ава-
рии в декабре 2016 года: тогда выясни-
лось, что при изготовлении двигателей 
использовали неверный припой. В ин-
тервью ”Ъ“ новый гендиректор завода 
Игорь Мочалин рассказал о состоянии 
предприятия, надежности российских 
двигателей и исправлении ошибок на 
производстве.

— В апреле вице-премьер Дмитрий Рого-
зин и глава ГК «Роскосмос» Игорь Комаров 
посетили ВМЗ. Они были удовлетворены 
промежуточными результатами по нала-
живанию ситуации?
— В первую очередь увидели, что предприя-
тие стало чище. Мы им показали план меро-
приятий по повышению качества, рассказа-
ли, как планируем запускать программу ре-
конструкции предприятия.
— Созданный весной технический со-
вет ВПК, в частности, должен был прове-
сти тщательный аудит мощностей ВМЗ 
и предложить варианты по дозагрузке. 
Есть ли у вас кооперация с советом? Прав-
да ли, что среди ваших заказчиков поя-
вятся «Газпром», «Роснефть», НОВАТЭК и 
ЛУКОЙЛ?
— Никакой технический совет не может рабо-
тать в стороне, потому что нужно получать ин-
формацию с предприятия. В Сочи проходило 
совещание Дмитрия Рогозина с руководителя-
ми топливно-энергетического комплекса, где 
вице-премьер дал важные поручения. Одно из 
них — исключить наличие посредников меж-
ду заводом и предприятиями ТЭКа, чтобы мы 
смогли работать напрямую с крупнейшими 
корпорациями. В текущей конъюнктуре и ре-
жиме санкций мы должны помогать друг дру-
гу. Поэтому они приехали на ВМЗ, провели ау-
дит, после чего завод вышел со своими пред-
ложениями на тендеры по закупке оборудо-
вания для всех четырех предприятий. В итоге 
мы набрали портфель заказов в размере око-
ло 700 млн руб. Это не так много, как хотелось, 
но все-таки в два раза больше, чем в 2016 году. 
Одно из поручений, которые были даны вице-
премьером, в том числе в Рыбинске,— чтобы 
более тесно с нами начали работать профиль-
ные институты предприятий ТЭКа. Теперь на-
ши конструкторы не просто пытаются что-то 
придумать свое, а встречаются с коллегами, 
которые занимаются разработкой оборудова-
ния, и совместно с ними определяют, что и как 
делать. Конечно, тема ТЭКа для нас очень важ-
на, но ВМЗ в первую очередь завод по произ-
водству жидкостных ракетных двигателей. А 
чтобы загрузить людей работой, нужны допол-
нительные заказы.
— В качестве элемента дозагрузки обсу-
ждался вопрос о производстве на ВМЗ ави-
ационных двигателей?
— Да, такая идея существует. Например, у Объ-
единенной двигателестроительной корпора-
ции есть небольшой дефицит мощностей. Мы 
выпускаем редукторы для вертолета К-226 и 
компрессоры серии АК-50. То есть уже занима-
емся авиационной тематикой, конечно, хоте-
лось бы больше. Сейчас мы предлагаем свои 
мощности специалистам ОДК. Думаю, что с 
2018 года мы начнем делать, конечно, не пол-
ноценные двигатели, но какие-то элементы 
для них.
— Как еще рассчитываете получить новые 
заказы для ВМЗ? От кого ожидаете помо-
щи?
— Мы работаем с РЖД — с тепловозоремонт-
ными предприятиями, с «Трансмашхолдин-
гом». Для коломенского завода производим 
литейные заготовки. Мы разослали письма 
с предложениями по сотрудничеству во мно-
гие предприятия, начинаем контактировать с 
новыми потенциальными заказчиками.
— В апреле была представлена концепция 
создания объединенного производства на 
базе Конструкторского бюро химавтома-
тики (КБХА) и ВМЗ серийного предприя-
тия по изготовлению двигателей 2-й и 3-й 
ступеней. Расскажите подробнее об этой 
концепции.
— Это решение зрело давно. Производство 
должно находиться в одном месте, неправиль-
но устраивать конкуренцию цеха с цехом, ко-
торые расположены друг от друга на расстоя-
нии 25 метров. Между собой мы его пока на-
зываем «Воронежский центр ракетного двига-
телестроения». Чтобы процесс был запущен, 

необходимо акционировать ВМЗ. Я надеюсь, 
что в соответствии с планами «Роскосмоса» 
это произойдет до 2018 года. 
— Как идет процесс акционирования? 
— Не так быстро, как хотелось бы, но на это 
есть свои причины. Думаю, что все решится.
— Какие у вас были первые впечатления, 
когда вы пришли на ВМЗ в марте этого 
года? 
— Четыре месяца — это очень маленький 
срок. Увидел, что предприятие несколько за-
пущено. «Роскосмос» совместно с НПО «Энер-
гомаш» (ВМЗ находится под его управлением) 
провели аудит, и стало понятно, что самый 
проблемный вопрос — это дисциплина: и тех-
нологическая, и дисциплина труда, и просто 
время прихода на работу и ухода домой.
— То есть проблема была в коллективе?
— В первую очередь — в менеджменте. В пси-
хологии есть принцип «разбитого окна»: сто-
ит пустой дом, там случайно кто-то разбил ок-
но, и если быстро не устранить проблему, то 
впоследствии все окна будут разбивать специ-
ально. Люди, с которых не спрашивают, начи-
нают относиться к своим обязанностям, мяг-
ко говоря, не так, как положено. 80% успеха в 
этом вопросе зависит от менеджмента.
— Каков размер средней заработной пла-
ты сейчас?
— 32 тыс. руб. Завод стал работать пять дней 
в неделю, тогда как часть 2016 года ВМЗ рабо-
тал четыре дня в неделю. Соответственно, 20% 
средств люди недополучали. Теперь завод «за-
дышал». Я каждый день выхожу в цеха, прово-
жу собрания с трудовыми коллективами — 
люди хотят больше работать. При этом усиле-
ние трудовой дисциплины некоторым не нра-
вится: заставляют вовремя приходить, рабо-
тать качественно, выполнять норму... Театр на-
чинается с вешалки, а завод — с дисциплины. 
— Планируется ли зарплаты дальше по-
вышать?
— Да, конечно, во-первых, с июля выплаты 
будут повышены на размер инфляции. И бу-
дем привлекать дополнительные заказы, что-
бы завод работал в две или три смены, а не в 
одну. Кроме того, я считаю своей задачей пе-
реломить ситуацию с точки зрения соотно-
шения производственных рабочих и адми-
нистративно-управленческого персонала. На 
предприятии не должно быть на 10% больше 
управленцев, чем рабочих, это нонсенс.
— Сокращения уже проходили?
— Сокращение — это разнарядка, когда нуж-
но убрать определенное количество человек, 
и всем начальникам выдаются соответствую-
щие указания. У нас задача — привести в рабо-
тоспособное состояние всю структуру. Так что 
это скорее финансовое оздоровление, а не со-
кращения. Высвободившийся фонд заработ-
ной платы мы перераспределяем на специ-
альности, которые нам действительно нуж-
ны, в первую очередь это инженеры.
— Сколько при вас ушло людей?
— На сегодня 63 человека. Сейчас наша зада-
ча планомерно повышать уровень специали-
стов технического контроля. Обучаем управ-
ленческий персонал среднего звена по мето-
дикам бережливого производства, с сентября 
запускаем школу со сточасовой программой, 
где будут учиться мастера производства, отде-
ла технического контроля и технологи, кото-
рые работают меньше трех лет.
— А раньше этого не было?
— Я в основном восстанавливаю то, что было 
утрачено. Из нового появилось подразделение 
инспекционного контроля для обеспечения 
объективного и оперативного контроля про-
изводственных процессов и выполнения тре-
бований системы менеджмента качества. В не-
го были выбраны самые грамотные и требова-
тельные сотрудники завода. Также мы поменя-
ли начальника отдела технического контроля.
— Как идет процесс проверки и исправле-
ния отозванных двигателей для второй и 
третьей ступеней «Протона»? Первые по-
ставки техники с устраненными дефекта-
ми были запланированы на май 2017 года?
— Четыре ракеты на наших двигателях уже 
улетели — «Протон» и «Союз», еще два пуска 
намечаются в июле. Мы отправили два ком-
плекта по четыре двигателя для РН «Протон», 
а также шесть проверенных комплектов для 
РН «Союз». В первом квартале 2018 года мы 
должны закончить с этой проблемой. Так что 
по срокам мы держимся. Поставки для Мино-
бороны по гособоронзаказу также идут в рам-
ках договоров.

Интервью взяла  
Александра Джорджевич

полная версия 
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«Справедливая Россия» решила 
побороться с Артуром Парфенчиковым
Не сумев договориться о кресле карельского сенатора

Врио главы Карелии Артур Парфенчи-
ков не будет выдвигать в сенаторы ли-
дера регионального отделения «Спра-
ведливой России» Ирину Петеляеву. 
Сегодня она выдвинется кандидатом 
в губернаторы. Госпожа Петеляева со-
общила ”Ъ“, что против ее делегирова-
ния в Совет федерации (СФ) выступили 
«местные единороссы». В партии влас-
ти противодействие отрицают. Эксперт 
считает, что Артур Парфенчиков полу-
чил «сильного конкурента», а в карель-
ской кампании появляется интрига.

Врио главы Карелии Артур Парфенчи-
ков не выдвинет, как предполагалось, ли-
дера региональных справороссов Ирину 
Петеляеву, а она сама намерена баллотиро-
ваться на пост губернатора. «Сегодня в Пет-
розаводске пройдет конференция, на ней и 
пройдет выдвижение,— сказала 

”
Ъ“ госпо-

жа Петеляева, отметив, что против ее выдви-
жения в СФ выступили местные единорос-
сы.— Подписей муниципальных депутатов 
у нас должно быть достаточно, по расчетам, 
не хватает 10–15 подписей, но их возможно 
найти». Секретарь президиума центрально-
го совета «Справедливой России» Олег Ше-
ин пояснил 

”
Ъ“, что решение о выдвижении 

госпожи Петеляевой принималось в пятни-
цу. «Для карельских единороссов она была 
очень неудобной фигурой в СФ»,— сказал 
он. В партии отмечают, что выдвижение го-
спожи Петеляевой в СФ было согласовано с 
администрацией президента.

Пресс-секретарь Артура Парфенчикова 
(выдвигается от «Единой России») Марина 
Кабатюк сказала 

”
Ъ“, что решение о выдви-

жении сенатора пока не принято и «коммен-
тировать нечего». Было бы «странным, если 
бы одна партия поддерживала выдвиже-
ние сенатора от партии-конкурента», сказал 
член президиума карельского политсовета 
«Единой России», спикер горсовета Петро-
заводска Геннадий Боднарчук, однако уточ-
нил, что ничего не знает о противодействии 
Ирине Петеляевой. «В партии власти были 
очень недовольны, что договоренности шли 
мимо местного отделения, да и мимо 

”
Еди-

ной России“ в целом»,— объясняет отказ от 
выдвижения справоросса в СФ источник, 
близкий к региональной власти. По его сло-
вам, и врио, и в его штабе ситуацией озадаче-
ны, они рассчитывали «на спокойную кам-
панию без Петеляевой». Отметим, что кан-
дидата в губернаторы не будет выдвигать ка-
рельское «Яблоко»: при поддержке этой пар-
тии на выборах мэра Петрозаводска в 2013 
году победила Галина Ширшина (была от-
правлена в отставку в 2015 году). 

По словам собеседника, близкого к руко-
водству «Справедливой России», у лидера 
партии Сергея Миронова пересмотр догово-
ренностей «вызвал серьезное недовольство». 
«Они касались не только Карелии, но и Яро-
славской области, где в губернаторы мог выд-
винуться депутат Госдумы Анатолий Грешне-
виков. Для Дмитрия Миронова (врио губерна-
тора, бывший заместитель главы МВД, выд-
винут единороссами.— 

”
Ъ“) бессменный пар-

ламентарий был бы очень серьезным конку-
рентом. По Ярославлю договоренности оста-
ются, но партия взамен ничего не получа-
ет»,— констатировал справоросс. Источник, 
близкий к руководству ярославской «Единой 
России», впрочем, говорит, что ярославские 
справороссы получат преференции: «Им со-
здадут комфортные условия для победы в че-
тырех одномандатных округах на выборах в 
муниципалитет (гордуму.— 

”
Ъ“) Ярославля».

Ранее Сергей Миронов заявлял 
”
Ъ“, что 

Ирина Петеляева, Анатолий Грешневиков, 
Александр Бурков (в Свердловской области) 
на выборы могут не пойти — во всяком слу-
чае, в качестве «единых кандидатов» от оп-
позиции. Вину за это он возложил на ЛДПР 
и КПРФ, которые не стали договариваться по 
кандидатам. Но причины отказа от выдвиже-

ния каждого из них разные, считают источ-
ники 

”
Ъ“ в партии: по Ирине Петеляевой и 

Анатолию Грешневикову были конкретные 
договоренности, а господин Бурков погру-
жен в работу в других регионах. Госпожа Пе-
теляева могла стать четвертым членом СФ от 
справороссов. Партия уже отказывалась от 
выдвижения кандидатов в губернаторы в об-
мен на посты в СФ: их получали Елена Мизу-
лина (Омская область, 2015 год), Светлана Го-
рячева (Приморский край, 2014 год), Антон 
Беляков (Владимирская область, 2013 год).

Политолог Александр Кынев отмечает, что 
в случае выдвижения Ирины Петеляевой в 
карельской кампании появляются «интерес 
и интрига». «В регионе первичен личный ста-
тус, авторитет, репутация. Петеляева станет 
главным конкурентом Артура Парфенчико-
ва. Это фигура иного калибра, чем выдвинув-
шиеся кандидаты (КПРФ, например, выдви-
нула депутата заксобрания Евгения Ульяно-
ва.— 

”
Ъ“)»,— заявил эксперт. По его мнению, 

для врио главы Карелии было бы удобнее 
иметь дело с «разрозненной оппозицией», 
«но при отсутствии кандидата от 

”
Яблока“ 

он столкнется с одним сильным противни-
ком». Эксперт считает, что нарушение дого-
воренностей по Карелии — следствие «упад-
ка справороссов»: «Смысл договоренностей с 
ней утрачивается. Это видно по выдвижению 
кандидатов в других регионах».

Андрей Перцев,  
Максим Иванов

Артур Парфенчиков вместо 
кандидата в сенаторы в лице 
справоросса Ирины Петеляевой 
получил конкурента на выборах   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Его поздравляет первый заместитель председателя комитета Госду-
мы по культуре, народный артист РФ Владимир Бортко:
— Дорогой Геннадий Андреевич, поздравляю Вас с днем рождения! 
Я хочу поздравить Вас не только как председателя нашей партии, ко-
торой без Вас не существовало бы с 1990 года, не как руководителя 

фракции КП РФ в Госдуме, в которой я имею честь находиться уже 
шесть лет, а позволю себе перефразировать слова Владимира Ильи-
ча Ленина: «Какая глыба, какой матерый человечище!» Крепко обни-
маю, Ваш Владимир Бортко.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 73 года лидеру фракции КПРФ в Госдуме  
Геннадию Зюганову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно ”Ъ“, Орен-
бургский областной суд оста-
вил в силе приговор в отношении 
66-летнего бывшего президен-
та местного регионального фон-
да поддержки «Единой России», 
экс-депутата областного заксо-
брания, ныне бизнесмена Викто-
ра Иоаниди. Он был осужден на 
девять с половиной лет за попыт-
ку организации заказного убий-
ства конкурента по бизнесу и трех 
членов его семьи. Тем време-
нем СУ СКР по Оренбургской об-
ласти возбудило уголовное дело 
по факту подкупа основного сви-
детеля по этому делу, который 
уже после вынесения приговора 
сделал неожиданное заявление 
о том, что оговорил Виктора Иоа-
ниди под давлением предполага-
емой жертвы.

В апелляционной жалобе защи-
та Виктора Иоаниди, осужденного 
14 марта 2017 года Ленинским рай-
судом Оренбурга на девять с поло-
виной лет колонии строгого режи-
ма, назвала приговор незаконным, 
поскольку «выводы суда не подтвер-
ждаются доказательствами, рассмо-
тренными в судебном заседании». 
Далее в жалобе приводятся несты-
ковки и противоречия, допущен-
ные, по мнению защиты, следстви-
ем и судом. По словам адвокатов, 
лишь один из многочисленных сви-
детелей по делу — Станислав Мура-
вьев, отсидевший 20 лет за банди-
тизм, похищение человека и вымо-
гательство, утверждал, что органи-
затором покушения на убийство Жу-
рата Давидова являлся Виктор Иоа-
ниди, решивший захватить принад-
лежавший тому бизнес по торговле 
овощами и фруктами. По мнению за-
щиты, заключив досудебное согла-
шение, Муравьев оговорил господи-
на Иоаниди, чтобы смягчить себе на-
казание (19 мая 2016 года за органи-

зацию и приготовление к заказному 
убийству он получил шесть с полови-
ной лет колонии строгого режима).

Как следовало из материалов де-
ла, план убийства господина Давидо-
ва несколько раз менялся. Сначала 
его намеревались убить ножом или 
молотком, затем — с помощью кло-
фелина и отравленных игл, в конце 
концов, решили застрелить из пи-
столета. Но тут выяснилось, что кил-
лер, в качестве которого должен был 
выступить местный житель Фазлид-
дин Джумабаев, боится звуков вы-
стрелов. Тогда был найден другой 
исполнитель. Однако его действия 
уже контролировались сотрудника-
ми полиции, к которым успел прий-
ти с явкой с повинной Джумабаев. 
Он дал показания, из которых следо-
вало, что с предложением «убрать» 
Журата Давидова к нему обратил-
ся Станислав Муравьев, которому, в 
свою очередь, такое задание дал яко-
бы Виктор Иоаниди. Убийство тор-
говца, таким образом, сотрудники 
правоохранительных органов пре-
дотвратили, а Иоаниди оказался на 
скамье подсудимых.

Интересно, что с Джумабаевым 
оказался связан целый ряд скандаль-
ных событий, которые произошли 
уже после вынесения приговора Вик-
тору Иоаниди. По словам защищав-
шего бизнесмена столичного адво-
ката Павла Лапшова, Фазлиддин Джу-
мабаев обратился к нему через соци-
альную сеть Facebook и сообщил, что 
оговорил господина Иоаниди и го-
тов рассказать, как все было на самом 
деле. В апреле защитник встретился 
с ним в Оренбурге и провел адвокат-
ский опрос свидетеля. Из него следо-
вало, что показания о причастности 
к заказному убийству Виктора Иоа-
ниди господин Джумабаев дал якобы 
под давлением предполагаемой жер-
твы убийства Журата Давидова и пра-
воохранителей. В конце мая Фазлид-

дин Джумабаев направил свои нота-
риально заверенные показания всем 
участникам процесса. Подтвердить 
их несостоявшийся киллер согласил-
ся и в суде во время рассмотрения 
апелляционной жалобы. Однако 10 
июня, по словам господина Лапшо-
ва, свидетель неожиданно исчез. «По 
моим данным, его якобы взяли под 
госзащиту, заставив подписать соот-
ветствующий документ, хотя сам он 
об этом не просил,— говорит адвокат 
Лапшов.— Совершенно очевидно, 
что сделано это было с единственной 
целью — не допустить выступления 
Джумабаева в суде».

Зато 19 июня в суде прокуратурой 
было представлено другое заявле-
ние Фазлиддина Джумабаева — те-
перь он заявил, что написать при-
знание о том, что он оговорил Вик-
тора Иоаниди, его заставил адвокат 
Павел Лапшов. При этом ходатайст-
во защитника о новом допросе сви-
детеля для выяснения, какие же по-
казания Джумабаева являются прав-
дивыми, суд отклонил на том осно-
вании, что свидетель уже неодно-
кратно допрашивался в ходе рассмо-
трения этого дела.

Отметим также, что после заявле-
ния прокурора в суде СКР по Орен-
бургской области возбудил уголов-
ное дело по факту подкупа свидете-
ля (ст. 309 УК РФ).

Рассмотрение же апелляцион-
ной жалобы защиты Виктора Иоани-
ди завершилось в Оренбургском об-
ластном суде тем, что приговор был 
оставлен в силе. Бизнесмену лишь 
сократили на три месяца срок на-
казания, исключив часть квалифи-
цирующих признаков, таких как, 
например, приобретение оружия. 
Впрочем, точку в этом деле поставит, 
скорее всего, Верховный суд РФ, ку-
да намерены обратиться Виктор Ио-
аниди и его защита.

Олег Рубникович

Основной свидетель  
не попал в апелляцию
Адвокаты бывшего депутата не смогли представить 
главный довод в его защиту

”Ъ“ стали известны подробности 
громкого уголовного дела о хи-
щении бюджетных средств СКР, 
обвиняемыми по которому про-
ходят экс-начальник управления 
капитального строительства ве-
домства Алексей Скачков и экс-
руководитель отдела управления 
закупками Александр Шкутов. 
Как считает следствие, в общей 
сложности бывшие сотрудни-
ки ведомства совместно с тремя 
коммерсантами похитили около 
65 млн руб. при проведении капи-
тального ремонта одного из зда-
ний ведомства и установке кон-
диционеров. Мещанский райсуд 
Москвы направил это дело по 
подсудности в Санкт-Петербург 
для рассмотрения по существу.

По уголовному делу, которое в де-
кабре 2015 года было возбуждено ГСУ 
СКР по ст. 159 УК РФ (мошенничест-
во) по фактам хищения бюджетных 
средств, кроме Алексея Скачкова и 
Александра Шкутова проходят еще 
три фигуранта: знакомый господина 
Скачкова, фактический владелец ООО 
«Стройгарант» Анатолий Савин, ген-
директор петербургского ООО «Аль-
фа» Сергей Касаткин и гендиректор 
компании «Эксплуатация» Александр 
Плесовских. В совокупности фигуран-
там дела вменяется в вину пять эпизо-
дов мошенничества на общую сумму 
около 65 млн руб., а Александру Шку-
тову, помимо того, превышение долж-
ностных полномочий (ст. 286 УК РФ). 
Первым в марте 2016 года был задер-
жан и арестован Скачков, а затем и 
остальные подозреваемые.

Как следует из материалов рассле-
дования, в августе 2014 года След-
ственный комитет России объявил 
электронный аукцион на ремонт ад-
министративного здания (улица 
Строителей, д. 8, корпус 2) с началь-
ной ценой контракта 61,3 млн руб. 
Алексей Скачков, задумавший, по 
версии следствия, похитить бюджет-
ные средства, привлек к исполне-
нию замысла своего коллегу Алек-
сандра Шкутова и знакомого бизнес-
мена Анатолия Савина. В аукционе 
приняли участие, кроме «Стройга-
ранта», еще две подконтрольные Са-
вину компании. По версии следствия, 
Александр Шкутов помог обеспечить 
победу компании Савина, с которой и 
был заключен госконтракт.

Согласно материалам дела, после 
этого Скачков отдал распоряжение 
переделать смету контракта, так что-
бы затратные виды работ были за-
менены на более дешевые, но сумма 

контракта не изменилась. При этом 
виды и объем работ не соответство-
вали условиям, указанным в догово-
ре: они выполнялись без соблюдения 
СНиПов, без соответствия технологи-
ческим и конструктивным допускам, 
строительные материалы заменялись 
на менее качественные — к примеру, 
вместо французского ламината ис-
пользовался китайский. В своих по-
казаниях Алексей Скачков говорил 
о том, что на объекте использовались 
низкоквалифицированные рабочие, 
чьи услуги оплачивались по зани-
женным расценкам. В итоге, как под-
считало следствие, фактическая стои-
мость материалов составила 20,2 млн 
руб., а самих работ — 9,6 млн руб.

В свою очередь, Шкутов, говорит-
ся в деле, зная о низком качестве ра-
бот, об использовании не соответст-
вующих контрактным требованиям 
материалов, тем не менее подписал 
представленные ООО «Стройгарант» 
финансовые документы к оплате. 
Добавим, что Савин, признающий 
свою вину, заявил на следствии, что 
12 млн руб. им были переданы Скач-
кову. Адвокат же Савина Игорь Ре-
шетников и вовсе считает своего 
клиента жертвой. «Мой подзащит-
ный был поставлен в безвыходную 
ситуацию: если он не платит Скачко-
ву, то ему не закрывают объемы вы-
полненных работы»,— пояснил го-
сподин Решетников.

Еще одно крупное хищение, как 
считает следствие, было совершено 
при поставке восьми мультизональ-
ных систем кондиционирования и 52 
сплит-систем на 65,9 млн руб. для ад-
министративных зданий СКР на ули-
цах Садовой-Триумфальной и Строи-
телей и в 1-м Басманном переулке. По 
версии следствия, цена контракта бы-
ла завышена: в частности, Касаткин 
при определении котировок для под-
готовки аукционной документации 
обеспечил подложные коммерческие 
предложения, изготовленные, соглас-
но материалам дела, Александром 
Плесовских (разброс сумм составил 
от 65 млн руб. до 70 млн руб.). Победу 
на аукционе злоумышленники обес-
печили подконтрольному Касаткину 
ООО «Флагман», которое в качестве 
субподрядчика привлекло ООО «Ин-
терклимат». Эта компания за 40,4 млн 
руб. поставила необходимую продук-
цию марок Dantex и Sakata и выпол-
нила все необходимые работы. Как 
подсчитало следствие, таким образом 
было похищено свыше 24 млн руб.

Кроме того, при закупке СКР в 
2014 году кондиционеров Dalkin, го-

ворится в деле, было похищено почти 
2 млн руб., за счет того, что вместо ука-
занной в контракте марки были по-
ставлены сплит-системы Electrolux, 
имеющие более низкие качествен-
ные, технические и функциональ-
ные характеристики. Документация 
для конкурса была подготовлена Ка-
саткиным, подконтрольное которо-
му ООО «Петростройтрест» победило 
в конкурсе.

Еще по одному эпизоду — о по-
ставке в 2015 году лифта E07 Vimec 
(Италия) за €27 тыс. и пусконаладоч-
ных работах, как следует из материа-
лов дела, сумма похищенного соста-
вила 700 тыс. руб. В том же году был 
объявлен электронный аукцион на 
модернизацию программного про-
дукта «Парус» — комплекса автомати-
зации процессов финансово-хозяйст-
венной деятельности СКР с началь-
ной ценой контракта 29,1 млн руб., 
который выиграло подконтрольное 
Касаткину ЗАО «Медианн-решения». 
Как отмечает следствие, в момент ис-
полнения этого контракта Касаткин 
устраивался в СКР на должность на-
чальника управления информаци-
онных технологий. При этом факти-
чески без оформления он осуществ-
лял руководящие функции, говорит-
ся в деле, и влиял на подготовку кон-
курсной документации. По оценке 
следствия, злоумышленниками бы-
ло похищено 9,2 млн руб.

В начале следствия Скачков отри-
цал свою причастность к инкримини-
руемым ему преступлениям, но впо-
следствии изменил свою позицию и 
признал вину. Плесовских и Шкутов 
вину не признают. По неофициаль-
ным данным, Касаткин заключил до-
судебное соглашение, признав себя 
виновным и дав показания против 
предполагаемых подельников, поэ-
тому его уголовное дело было выделе-
но в отдельное производство.

После завершения расследова-
ния материалы были переданы в 
Мещанский райсуд столицы. Как со-
общил 

”
Ъ“ адвокат Игорь Решетни-

ков, уголовное дело его подзащит-
ного было передано Мещанским 
райсудом в Петербург по подсуд-
ности. «Суд посчитал местом окон-
чания преступления поступление 
денег на счет компании 

”
Стройга-

рант“, открытый в петербургском 
филиале банка»,— пояснил госпо-
дин Решетников. Пока неизвестно, 
будет ли это постановление Мещан-
ского райсуда обжаловано.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

К делу о хищении средств СКР 
подшили китайский ламинат
Перед судом предстанут два бывших сотрудника 
ведомства и три коммерсанта

Крупные торговые центры (пло-
щадью свыше 10 тыс. кв. м) долж-
ны строить и содержать за свой 
счет съезды на федеральные трас-
сы с разгонными полосами и све-
тофорными объектами. Об этом 
говорится в правительственном 
законопроекте, принятом Госду-
мой в первом чтении. Так чинов-
ники хотят бороться с заторами 
у гипермаркетов, а заодно сэко-
номить 17 млрд руб. на дорожных 
работах. Ритейлеры ожидают ро-
ста затрат на открытие торговых 
центров, а эксперты говорят, что 
де-факто съезды и сейчас строят-
ся за счет владельцев объектов.

Поправки к закону «Об автодоро-
гах и дорожной деятельности в РФ» 
разработаны в правительстве РФ. До-
кумент обязывает владельцев торго-
вых центров (ТЦ) площадью свыше 
10 тыс. кв. м, расположенных вблизи 
федеральных трасс, оборудовать пар-
ковки и подъездные пути к магистра-
лям. Съезды на трассы должны быть 
спроектированы с разгонными поло-
сами и с учетом других современных 
нормативов; за согласование «присо-
единений» взимается плата соглас-
но правительственным распоряже-
ниям. Работы без согласований при-
равниваются к самострою. Эти требо-
вания сейчас распространяются на 
«объекты дорожного сервиса», но не 
на гипермаркеты, сообщил в Госду-
ме замминистра транспорта РФ Сер-
гей Аристов. Назвав торговые центры 
«проблемой», господин Аристов пояс-
нил, что те «существенно влияют на 
пропускную способность автодорог».

В пояснительной записке к про-
екту говорится о его разработке по 

поручению премьера Дмитрия Мед-
ведева (данного им еще в 2010 году), 
а основной целью называется борь-
ба с дорожными заторами у торго-
вых центров. Поясняется, что ТЦ 
оборудуются парковками на 200–
250 мест, в которых водителям нуж-
но время на ориентирование, что и 
приводит к образованию заторов. 
При этом владельцы объектов не 
имеют «соответствующей квалифи-
кации» как для прогнозирования та-
ких ситуаций, так и для сооружения 
разгонных полос и светофорных 
объектов. Реализация норм законо-
проекта, считают чиновники, приве-
дет почти к трехкратному росту про-
пускной способности трасс у круп-
ных ТЦ. Отметим, что столичные 
власти в 2016 году даже грозили за-
крывать съезды на МКАД к объектам, 
построенным без разгонных полос.

Законопроект дает региональ-
ным властям право вводить подоб-
ные нормы и для гипермаркетов, рас-
положенных у региональных автодо-
рог, а не только на обочине федераль-
ных трасс. Глава комитета Госдумы по 
транспорту Евгений Москвичев пред-
ложил распространить положения и 
на более мелкие торговые объекты, а 
заодно дать владельцам ТЦ пять лет 
«на исправление ошибок» с непра-
вильно спроектированными съезда-
ми. Впрочем, в документе об этом ни-
чего не говорится.

Чиновники рассчитывают еще и 
сэкономить на дорожных работах 
свыше 17 млрд руб. В эту сумму оце-
нивается «ущерб» автодорог от при-
соединения 1,5 тыс. российских ги-
пермаркетов; в пояснительной за-
писке говорится, что в часы пик про-

пускная способность трасс у этих ТЦ 
падает почти наполовину. Впрочем, 
формулу расчета «ущерба» в прави-
тельстве РФ не привели.

Опрошенные 
”
Ъ“ представите-

ли ТЦ затруднились оценить, во что 
обойдется реализация законопро-
екта. В IKEA Centres Russia (управля-
ет гипермаркетами МЕГА) сообщи-
ли, что еще будут это анализировать. 
В «Ленте» заявили, что все их магази-
ны меньше 10 тыс. кв. м и не подпа-
дают под действие новых норм. Один 
из крупных продовольственных ри-
тейлеров ответил, что сегодня в неко-
торых проектах он уже строит подъе-
зды к магазину за свой счет, в других 
— совместно с местными властями, 
в третьих — подъездные пути обес-
печивает государство. «Если во всех 
проектах придется строить дороги на 
свои деньги, затраты на открытие од-
ного объекта возрастут»,— резюмиру-
ет он. В пояснительной записке к про-
екту минимальная стоимость строи-
тельства 1 км однополосной автодо-
роги оценивается в 45 млн руб.

Директор Института экономики 
транспорта ВШЭ Михаил Блинкин го-
ворит, что де-факто дирекции феде-
ральных автодорог и сейчас предъяв-
ляют жесткие требования к владель-
цам объектов, заставляя их проекти-
ровать и оплачивать не только разгон-
ные полосы, но и строительство до-
рог-дублеров «к ближайшему примы-
канию». «По нормативам на дорогах 
высшей категории примыкание не 
может быть чаще одного раза в 5 км, а 
прямоугольные 

”
дырки“ давно никто 

не согласует»,— объясняет эксперт.
Александр Воронов,  
Анастасия Дуленкова

Гипермаркеты  
просят заплатить за въезд
Госдума обязывает ритейлеров строить съезды  
на федеральные трассы

Как стало известно ”Ъ“, на процессе по громкому  
делу о стрельбе по сотрудникам МЧС в Новой Мо-
скве защите не удалось добиться перелома в раз-
бирательстве. Жители Чечни, недавно написавшие 
явки с повинной, что именно они, а не их земляки-
подсудимые участвовали в конфликте со спасате-
лями, а также сдавшие пистолет, из которого велась 
стрельба, в качестве свидетелей в Щербинский суд 
Москвы не явились. Ранее же суд не стал их заслу-
шивать, чтобы не нарушать очередность предостав-
ления сторонами доказательств. Родственники об-
виняемых не исключают, что свидетели скрылись, 
потому что на них было оказано давление.

На процессе по делу о стрельбе по сотрудникам МЧС, 
проходящем в Щербинском суде, недавно свои доказа-
тельства начала представлять защита обвиняемых — Са-
ид-Магомеда и Хусейна Цетиевых, а также Хамзата Ража-
пова, которым инкриминируются «хулиганство, совер-
шенное группой лиц» (ч. 2 ст. 213 УК РФ) и «покушение на 
убийство» (ст. 30 и ч. 2 ст. 105 УК РФ). Саид-Магомед Цетиев 
находится под домашним арестом, остальные двое уже бо-
лее двух лет содержатся в СИЗО.

Конфликт между приезжими из Чечни и столичными 
спасателями, как уже рассказывал 

”
Ъ“, произошел в сен-

тябре 2014 года в районе деревни Рассказовка на Старо-
боровском шоссе. Там столкнулись три машины, и один 
из водителей, опасаясь возгорания своего автомобиля, 
вызвал пожарных. Тем временем, согласно материалам 
дела, мимо места аварии проходила группа молодых че-
ченцев, приехавших в Москву на заработки. Между участ-
ницей ДТП и одним из чеченцев завязался спор, в кото-
рый вмешались приехавшие спасатели. В итоге разгорел-
ся конфликт, переросший в драку, в которой участвовали 
несколько сотрудников МЧС и группа кавказцев, а закон-
чилось все стрельбой из травматики, в ходе которой рези-
новые пули попали в троих спасателей.

С самого начала адвокаты обвиняемых заявляли, что 
их подзащитных не было на месте преступления. По сло-
вам адвоката Татьяны Окушко, у подсудимых есть алиби — 
запись с камеры наружного наблюдения, установленной 
возле дома, где жили фигуранты дела. Она свидетельству-
ет, что в день ДТП они с утра находились дома, а вечером 
ушли на дискотеку — как минимум на час позже обстрела 
спасателей. Однако в качестве главного аргумента адвока-
ты называли следователям имена земляков обвиняемых, 
которые, по данным защиты, на самом деле участвовали в 
столкновении со спасателями, а затем сразу же уехали до-
мой. Отметим, что о том же говорили и чеченские правоза-
щитники, которые по настоянию родственников обвиняе-
мых провели свое расследование. В итоге около двух меся-
цев назад земляк обвиняемых Шейх Даутов пришел в пра-
воохранительные органы Чечни, написал заявление, что 
именно он участвовал в драке с сотрудниками МЧС, и даже 
сдал пистолет, из которого велась стрельба. Экспертиза уже 
подтвердила, что по спасателям стреляли из этого оружия.

В свою очередь, еще трое жителей Чечни, Алихан Ази-
ев, Магомед Арцихаев и Адам Закриев, приехали в Москву 
и дали показания о своем участии в инциденте следовате-
лю СУ СКР по Восточному административному округу Вла-
димиру Панову, который ведет выделенное в отдельное 
производство дело в отношении неустановленных участ-
ников конфликта. Молодые люди, по словам адвокатов, 
тогда же намеревались выступить свидетелями со сторо-
ны защиты в Щербинском суде. «Но судья сказал, что нам 
придется дождаться своей очереди, и не стал прерывать 
прокурора, представлявшего доказательства стороны об-
винения»,— сказала госпожа Окушко.

Однако когда пришла очередь защиты представлять 
свои доказательства, свидетели исчезли. «Они не отвеча-
ют на звонки, а родственники говорят, что ничего не знают 
об их местонахождении,— посетовала госпожа Окушко.— 

Тем временем мы просили следователя представить суду 
показания этих ребят, просили и суд, чтобы он запросил 
эти показания, но нам почему-то отказали». По мнению ад-
воката, никто уже не заинтересован в возвращении дела на 
новое расследование, а тем более в оправдании подсуди-
мых. «В этом случае кому-то пришлось бы отвечать за допу-
щенные грубые ошибки»,— пояснила адвокат.

«Нам стоило большого труда, чтобы эти ребята пришли 
и рассказали правоохранителям правду, чтобы установи-
ли истину, однако суд и следствие не приняли все это во 
внимание»,— сказала, в свою очередь, мать одного из об-
виняемых Петимат Ражапова. Она не исключает, что не-
состоявшихся свидетелей могли запугать, что и застави-
ло их скрыться.

Муса Мурадов

Явка с повинной  
скрылась от процесса
Обвиняемые в стрельбе по спасателям  
не дождались показаний в свою пользу

Хусейн Цетиев, Саид-Магомед Цетиев  
и Хамзат Ражапов настаивают, что их не было 
на месте конфликта с сотрудниками МЧС
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Президент последовательно ос-
мотрел много сооружений. В столо-
вой ел блины, которые готовили де-
ти. В спортзале строил их вокруг се-
бя для фотографирования, а потом 
распорядился, чтобы каждый под-
нял свой большой палец в камеру 
(Владимир Путин за годы, прове-
денные в среде фотографов, научил-
ся сам выстраивать кадры вокруг се-
бя и регулярно делает это, полагая, 
видимо, что он имеет на это мораль-
ное право, потому что все равно ни-
кто, кроме него, никакой фотограф 
не провел столько времени в этих 
трудах…). Осмотрел номера для про-
живания, класс народных промы-
слов, стройку нового лагеря «Солнеч-
ный», сделал краткую запись на па-
мятной плите Большой артековской 
аллеи…— все, что должен был.

Оставалась «встреча В. В. Пути-
на с артековцами 7-й смены 

”
Улыб-

ка Саманты“ в беседке» — такой 
 формат.

Все это время президента сопро-
вождал директор «Артека» Алексей 
Каспржак. И он очень недолго был 
скован. Уже через полчаса его можно 
было заметить идущим рядом с пре-
зидентом с руками в карманах лет-
них штанов. И не только длинные 
его волосы развевались. Весь он раз-
вевался на ветру и вместе с ним. То, 
что называется упоением жизнью, 
можно было сейчас изучать по это-
му человеку. Видно было, что за эти 
полчаса президент превратился для 
него в неплохого приятеля (тут ведь 
все дело в том, что вряд ли наобо-
рот, вот за чем надо следить особен-
но пристально, а не то что даже за со-
бой), для которого отчего же не про-
вести экскурсию по территории, на 
которой каждая травинка тобой вы-
ращена, и нет и не может быть ника-
кого намерения скрывать это… По-
плыл, в общем, немножко Алексей 
Каспржак… В Черное море… Туда, 
откуда порой нет возврата…

В это время в беседке «Русской по-
ляны» дети готовились к явлению 
президента. Девочка из Донбасса, 
мальчик из Огайо… Так негромко го-
ворили мне их воспитатели. 

— Прямо из Огайо? — удивлялся я.
— Конечно! — заверяли меня.— 

Вы разве не видите? 
Действительно, мальчик сидел, 

казалось, неестественно прямо, 
очень уж широко расправив плечи.

— У него родители, конечно, рус-
ские,— рассказывала мне воспита-
тельница.— Но сам он американец. 
Они его привозят сюда, чтобы у не-
го языковая практика была. У нас тут 
ведь переводчиков нет! Жалко, япон-
ская девочка заболела. У нее тоже ро-
дители русские, она совсем недавно 
из России уехала, скучает страшно…

Мне рассказывали, что для того, 
чтобы приехать в «Артек», надо со-
вершить много добрых дел и зареги-
стрироваться в системе. 

— Какие, например, добрые де-
ла? — интересовался я.

— Ну вот, видите, мальчик си-
дит?.. Он у нас чемпион по кикбок-
сингу…

Я понимал: потому что добро 
должно быть с кулаками…

Тут к одним организаторам подо-
шли другие и спросили, почему дети 
скучают: президент не должен был 
подойти к потухшим артековцам, 
чтобы и сам не потух вместе с ними.

— Ясно,— кивнули те, и через 
мгновение дети уже стояли в бесед-
ке кругом и занимались странной 
игрой, в которой надо было показать 
пальцем на соседа и сказать: «Поче-
му я? Почему не Катя (Лера, Вася…)?» 
Смысл в том, что надо было проде-
монстрировать знание товарищей 
по именам. Удавалось это не всем. 
Американец терялся, из 30 раз уга-
дывал (именно, по-моему, угадывал) 
три. Но один парень взял и перечи-
слил всех до единого. После этого иг-
ра стала бессмысленной. Тем более 
что подошел президент.

— Ребята,— говорит,— привет! 
Я много чего рассказывал (особен-
но в последние дни.— А. К.). Хотел 
бы вас послушать! Расскажите: как 
вам здесь? Нравится? Откуда вы при-
ехали, чем занимаетесь и чего хоте-
ли бы здесь, в «Артеке», получить? Вы 
давно приехали сюда?.. Четыре дня 
назад? А откуда? Кто откуда?

Дети были пока несмелы, но все-
таки хотели казаться бойкими:

— Из Миасса! Донецк! Москва. 
Петербург… Саратов, Петербург, Ро-
стов, Пермский край. Сахалин!..

— Из Сахалина? — удивился пре-
зидент.— Сколько же ты летел?

— 12 часов! — с гордостью отве-
тил мальчик.

Ясно было, что он летел бы и 40.
Они рассказывали, какие тут во-

жатые («Они как друзья!»), какие 
кружки…

— А ты в какой кружок ходишь? — 
спрашивал президент.

— В шахматный,— вздыхал 
мальчик. 

Выяснялось, что тут есть «Мор-
ской» отряд. 

— А морской отряд чем занимает-
ся? — спрашивал Владимир Путин.

Ему это было, похоже, и в самом 
деле интересно. Он интересовался, 
с одной стороны, аккуратно и веж-
ливо, но даже и настырно, а с дру-
гой стороны, была в этом неулови-
мая ирония — потому что они ее не 
улавливали…

— Они выходят в море…— пояс-
нял директор.

— Это опасно — в море на шлюп-
ках. Они должны быть очень акку-
ратны.

— В спасжилетах…— заверял 
его обеспокоившийся Алексей Кас-
пржак.

— В спасжилетах — это обязатель-
но…— кивал президент.

— Обязательно…— кивал и Алек-
сей Каспржак.— Журнал техники 
безопасности, все расписываются. 
Инструктаж…

Один мальчик очень уж руку тя-
нул.

— Скажи, что хотел,— предложил 
ему наконец Владимир Путин.

— Я из 17-го отряда,— доложил 
мальчик,— занимаюсь парусным 
спортом в Санкт-Петербурге, в «Лах-
та-центре», это такой небоскреб… 
Там Академия парусного спорта, 
и за счет академии я приехал сюда, 
в «Артек». Нам предоставили хоро-
шую яхту!

Господи, у них тут и на парусни-
ках ходят.

— Кто еще хочет поделиться, 
рассказать о том, как вы здесь жи-
вете? — спрашивал Владимир Пу-
тин.— Шахматистам слово!

— Я отправил работу,— захлебы-
ваясь в словах, рассказывал маль-
чик, который занимается в шахмат-
ном кружке,— которую я писал в пя-
том классе. Мы с мамой отправили, 
и я выиграл бесплатную путевку.

— Еще раз скажи, пожалуйста, от-
куда ты приехал?

— Из Пермского края.
— Ты получил бесплатную путев-

ку от кого? — спрашивал Владимир 
Путин.

— В смысле от кого? — с недоуме-
нием переспрашивал мальчик.

— Кто тебе дал эту бесплатную пу-
тевку?

— Ну, «Артек»…— пояснял маль-
чик.

— От государства, Владимир Вла-
димирович…— шептал Алексей Кас-
пржак.

— Здравствуйте, меня зовут Аня, 
я из Екатеринбурга, — признавалась 
девочка.— Я второй раз уже приез-
жаю в «Артек» за спортивные дости-
жения в области боевых искусств, 
конкретно смешанных едино-
борств.

— Смешанных единоборств? Это 
круто!

— И попала уже второй раз в... от-
ряд.

— Пробила себе путь в отряд!
Он же так мог их до темноты слу-

шать.
Тут всю правду решил рассказать 

президенту Арсений: 
— Я из обычного отряда, но могу 

сказать, что жизнь там кипит ничуть 
не меньше, чем у профильных отря-
дов. У нас точно так же…

— Чем она кипит? — уточнял пре-
зидент.

— У нас есть тихий час,— охотно 
рассказывал Арсений.— Мы его на-
зываем «Абсолют»…

— О, замечательно! Жизнь ки-
пит — тихий час… Молодец, Арсе-
ний! Мне тоже нравится тихий час.

— Нет, просто все должны там, 
в общем-то, спать или просто ле-
жать!..— Арсений хотел быть услы-
шанным.

— Это очень хорошо, да! А чем вы 
еще занимаетесь кроме того, что вы 
спите в тихий час?

— Ну, вот мы на этом «Абсолюте» 
никогда не спим, мы всегда смеем-
ся друг над другом! — семилетний 
Арсений ведь и правда говорил Вла-
димиру Путину сейчас то, что нико-
му другому не решился бы расска-
зать.— Страшная правда!

— Необидно смеетесь друг над 
другом?

— Необидно,— неуверенно отве-
чал Арсений.— Да, у нас ребята та-
кие в комнате, у пацанов… У нас та-
кие ребята очень смешные! У нас ни-
когда не бывает ни минуты, чтобы 
мы не смеялись.

— Вы всегда в хорошем настро-
ении.

— В отличном,— очень серьезно 
поправлял его этот малыш.

Тут к докладу приступила Татьяна 
Бондарь из города Донецка.

— Хочу сказать,— сообщила 
она,— что «Артек» — это именно тот 
момент, когда я чувствую, что я начи-
наю расцветать, открываться! Я без-
умно люблю писать различные исто-
рии, и поэтому я очень рада, что по-
пала именно в медиаотряд! Нам да-
ют множество интересных заданий! 
Мы рисовали плакат! Придумывали 
девиз, название своего отряда! Это 

было очень интересно! Смена толь-
ко началась, и я уверена, что впереди 
нас ожидает еще множество интерес-
нейших заданий. Я жду с нетерпени-
ем, когда же наконец-то мы дойдем 
до этих заданий.

Владимир Путин крайне, каза-
лось, заинтересовался:

— Смотри, здесь очень много жур-
налистов. Видишь, да? Как ты дума-
ешь, чем они могли бы тебе помочь? 
Тебе и другим ребятам, которые в ме-
диаотряде здесь сейчас отдыхают.

Я на всякий случай отошел за спи-
ну одного оператора.

— Я думаю,— сказала Татьяна 
Бондарь,— они бы смогли нам рас-
сказать о том, как правильно писать 
статьи, как правильно, под каким 
углом снимать репортажи.

Девочка, на мой взгляд, рано на-
чала думать о том, что ей должны 
рассказывать, под каким углом сни-
мать. Тут между тем выяснилось, 
что урок журналистики и под ка-
ким углом снимать, решил препо-
дать Владимир Путин. Причем не 
девочке.

— По каким критериям оцени-
вать события — это, мне кажется, 
очень важно. Может быть даже, это 
самое главное. Правда? И делать так, 
чтобы, как здесь одна из артековок 
сказала, чтобы было необидно тем, 
в отношении кого они делают и пи-
шут свои репортажи. Да?

Он по-прежнему смотрел на де-
вочку, но говорил, конечно, не с ней. 
Ему без сомнения доставляла удо-
вольствие эта ситуация. Так он мог 
сказать что угодно кому угодно, а по-
говорить-то с артековцами.

— Да, я считаю, что это тоже очень 
важно,— согласилась девочка.

Владимир Путин: 
— Ну вот. У нас с тобой есть общий 

подход, по-моему, весьма конструк-
тивный, к этому виду деятельности.

В общем, ясно: главное, чтобы не-
обидно. Потому что неохота уже оби-
жаться.

— Хочу сказать, что помимо ла-
герной жизни в «Артеке» мы очень 
часто выезжаем на экскурсии в Ли-
вадийский дворец, Массандру, Бота-
нический сад…— рассказала еще од-
на девочка.

— В Массандре вы что делаете? На 
винзавод ходите? — пошутил прези-
дент.

— Да,— подтвердила девочка.— 
Но мы пока там не были, но ждем…

— Алексей, что вы там делаете 
с детьми, на винзаводе? — повер-
нулся президент к директору лагеря.

— Вы знаете, кстати,— директор 
не хотел выглядеть растерянным,— 
к нам на прошлую смену приезжал 
артековец, который здесь был 9 Мая 
1945 года. Ему 87 лет. И он, когда де-
лился воспоминаниями, сказал сле-
дующее: «Я запомнил 9 Мая по вкусу 
белого муската 

”
Красного камня“». 

Потому что его тогда, 9 Мая, всем пи-
онерам будущим…

— Вот знаете, Алексей, что хочу 
сказать, мы здесь почти все спор-
тсмены…— видно было, что Вла-
димир Путин намерен демонстра-
тивно провести воспитательную 
работу…

— Мы тоже,— успел вставить ди-
ректор.

— Нам больше нравится вкус ки-
селя…

— Кефира…— спешил согласить-
ся директор.

— Сока, кефира… А «мускатный 
камень» вы уж сами там употре-
бляйте.

— Нет, мы не употребляем, во-
прос в другом…— смутился наконец 
Алексей Каспржак.

— Нет? А как вы, нюхаете, что ли?
— Нет, Массандра — это наш те-

матический партнер, в котором дети 
видят лозу, дети собирают виноград, 
дети понимают, как происходит про-
цесс закладки, сбора винограда! — 
объяснился директор.— Они также 
ездят на лавандовые поля…

Тут уж Владимир Путин интерес 
к разговору потерял.

И вот еще одна девочка расска-
зала про экскурсию на строящийся 
Крымский мост.

— Это удивительнейшая поезд-
ка!.. Когда мы приехали в город 
Керчь, мы сначала посетили картин-
ную галерею, где как раз есть выстав-
ка «Крымский мост». И нам там рас-
сказали о попытках построения пе-
реправы через Керченский пролив, 
как их было очень много — как на-
писано, более 200 проектов. И, к со-
жалению, не смогли ни один из них 
реализовать. И потом нас отвезли на 
смотровую площадку, где мы пооб-
щались со строителями…

— А я, знаешь, что вспомнил? — 
кивнул Владимир Путин.— Мы 
в Керчи были в прошлом году и об-
ещали помочь отреставрировать 
лестницу (знаменитую Митридат-
скую.— А. К.). Хочу у главы Крыма, 
у Сергея Валерьевича (Аксенова.— 
А. К.), спросить: Сергей Валерьевич, 
а что-то там происходит?

— Так точно, Владимир Влади-
мирович! — немедленно подклю-
чился стоявший в сторонке гла-
ва Крыма.— Проектная докумен-
тация разрабатывается, в этом го-
ду этот проект пройдет эксперти-
зу, а в следующем году — строитель-
ные работы!

— Вот видите, в прошлом году мы 
приняли решение, и целый год раз-
рабатывается только проектно-смет-
ная документация,— ласково обра-
тился президент к девочке, и она до-
верчиво кивнула.— Но глава Кры-
ма здесь ни при чем, это такая об-
щая должна была бы быть работа! 
Но, Сергей Валерьевич, мы вас с ре-
бятами просим обратить на это вни-
мание… А если вам нужна какая-то 
помощь, ребята вам помогут. Помо-
жем, да, ребята?

— Да-а-а!..— хором с привычным 
энтузиазмом затянули дети.

Кажется, именно это называется 
«троллить».

Через несколько минут на «Артек-
арене» происходило торжественное 
открытие новой смены «Улыбка Са-
манты» — в честь Саманты Смит, ко-
торая в свое время написала письмо 
новому руководителю СССР Юрию 
Андропову, а через несколько не-
дель уже была долгожданным гостем 
в «Артеке» (как написано в справке 
для журналистов: «Саманта Смит — 
маленькая девочка, изменившая 
мир. В этом году ей исполнилось бы 
45 лет»). Потом она нелепо погибла 

в авиакатастрофе, разбившись на са-
молете местных американских ави-
алиний, насчет чего с тех пор много 
подозрений…

Здесь, на арене, было больше 
3 тыс. детей. Или подростков. Или 
даже юношей и девушек, как же это 
понять. Каждый из них был в фор-
ме своего отряда, и я видел желтые, 
зеленые, фиолетовые секторы, сли-
вавшиеся в бушующее фосфоресци-
рующее море («Какая удачная фор-
ма получилась у Куснировича (Ми-
хаил Куснирович, глава Bosco di 
Ciliegi.— А. К.),— говорила мне Оль-
га Голодец.— Это еще одно счастье! 
Когда они все вместе, просто глаза 
слепит! А вы знаете, что она и в ГУМе 
раскупается, потому что везде напи-
сано: 

”
Артек“!..»). Вот они пели гимн 

и специально, кажется, учили, сло-
ва (вряд ли уж прямо все их знали 
наизусть до этого), и это был живой 
звук живого хора, который слышал 
сейчас, должно быть, весь Гурзуф… 
И может, это и правда было еще толь-
ко начало смены, и всю свою нера-
страченную страсть (а вся жизнь 
у них еще на то, чтобы ее растратить) 
они сейчас бросали в топку этого 
гимна, но я подозревал, что к концу 
смены страсти этой будет еще боль-
ше, и еще… Да, это, в общем, был 
«Артек»…

Выступил президент, который го-
ворил, что «Артек» — это прежде все-
го про дружбу, и что это надо ценить 
и не бросаться этим (а просто до это-
го он ехал в машине на «Артек-арену» 
и говорил об этом с Алексеем Кас-
пржаком: о том, что все эти стран-
ные на первый взгляд чувства важ-
нее фундаментальных знаний, ка-
кими бы фундаментальными они ни 
были, и Алексей Каспржак отчего-то 
пытался спорить…).

Потом со сцены разносили флаги 
субъектов федерации, чьи предста-
вители приехали на эту смену, а по-
том стали выносить другие флаги:

— Австралийская республика! — 
кричал ведущий и тонул в аплодис-
ментах.— Донецкая народная ре-
спублика!.. Итальянская Республи-
ка!.. Луганская народная республи-
ка!.. Объединенные Арабские Эми-
раты!.. Приднестровская Молдав-
ская Республика!.. Соединенные 
Штаты Америки!.. Французская Ре-
спублика!.. Япония!..

Все в целом строго по алфавиту.
Но вот я был удивлен, что на ог-

ромном экране на сцене стали воз-
никать изображения советских ар-
тековцев-героев, к которым сейчас 
у многих настороженное, что ли, 
отношение: Гули Королевой, Ивана 
Туркенича, Вити Коробкова, Алии 
Молдагуловой… То есть в этих но-
вых контекстах имена такие могли 
бы и затеряться, и даже, наверное, 
должны были, однако вот они, все 
были тут, а у детей рядом со мной на 
глазах были слезы, и стадион стоял, 
а не сидел.

И держались они сейчас за руки, 
хоть знали друг друга три дня всего.

Андрей Колесников, Крым

По следам цивилизации артеков

Полпред президента 
в Южном федеральном 
округе Владимир Устинов 
был похож на самого себя 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Дети на открытии  
седьмой смены «Улыбка   
Саманты» старательно 
пели российский гимн 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Курс на встречу пересекли ракеты
Переговоры Владимира Путина и Дональда Трампа  
на саммите G20 в Гамбурге оказались под вопросом

В преддверии саммита G20 в Гамбурге, 
намеченного на 7–8 июля, перспективы 
первой личной встречи Владимира Пу
тина и Дональда Трампа становятся все 
более неопределенными. На фоне от
сутствия официального подтверждения, 
что встреча состоится, стороны свер
нули контакты по ее подготовке  после 
принятия Сенатом  законопроекта, рас
ширяющего санкции против РФ. Кри
тики России в Конгрессе США спешат 
максимально осложнить двусторон
нюю повестку дня, предлагая выйти 
из Договора о ликвидации ракет сред
ней и  меньшей дальности. Нарастаю
щее давление на Дональда Трампа 
вынуждает его действовать со все боль
шей оглядкой на своих оппонентов. Это 
уменьшает  окно возможностей для нор
мализации  отношений с Москвой и мо
жет вынудить ее пойти на жесткий ответ.

Будет не будет
Договоренность провести свою первую 
встречу на полях июльского саммита G20 
в Гамбурге Владимир Путин и Дональд Трамп 
достигли в ходе третьего по счету телефонно-
го разговора в начале мая. В Белом доме на-
звали состоявшиеся переговоры «очень хоро-
шими», а в Кремле сообщили, что беседа но-
сила «деловой и конструктивный характер». 

Учитывая, что их первое знакомство на 
ничейной территории, в Гамбурге, было 
анонсировано лично двумя лидерами, сом-
нений в том, что на предстоящем саммите 
G20 пройдет их встреча, до последнего вре-
мени не было.

По данным источников 
”
Ъ“ в госструкту-

рах РФ и США, стороны рассматривали воз-
можность такой встречи еще в мае, однако 
весной она так и не состоялась. При этом по-

сле своей инаугурации 20 января Дональд 
Трамп уже успел встретиться с десятками 
глав государств и правительств Запада и Вос-
тока, последним из которых на прошлой не-
деле оказался президент Украины Петр По-
рошенко. Однако в этом списке 45-го прези-
дента США пока нет Владимира Путина.

Учитывая это, июльское знакомство двух 
лидеров в Гамбурге, которое многие счита-
ют моментом истины в российско-амери-
канских отношениях, становится все более 
актуальным. Дальнейшее промедление бу-
дет чревато паузой, грозящей свести на нет 
надежды на нормализацию двусторонних 
отношений, которые продолжают ухудшать-
ся и после смены власти в США.

Между тем последние заявления офици-
альных лиц в Вашингтоне и Москве показы-
вают: стороны, возможно, предпочтут сохра-
нить интригу вокруг вопроса о том, встретят-
ся ли два президента в Гамбурге, до последне-
го момента. Так, в ходе общения с прессой в ми-
нувшую пятницу пресс-секретарь Белого дома 
Шон Спайсер трижды уклонился от коммента-
рия по этой теме, лишь сообщив: «Когда и если 
встреча состоится, мы вам о ней отчитаемся».

В схожем ключе высказался в конце 
прошлой недели и пресс-секретарь Влади-
мира Путина Дмитрий Песков. «Пока встре-
ча никак не готовится, и на 7 июля пока ни-
чего не запланировано»,— заявил он, отве-
чая на интересующий всех главный вопрос. 
«Мы исходим из того, что президент Путин 
и президент Трамп будут принимать учас-
тие в саммите двадцатки в Германии, и мы 
в этой связи не можем исключать, что так 
или иначе они, конечно, встретятся в той 
или иной форме на полях этого саммита. Но 
каких-либо конкретных договоренностей 
или приготовлений пока нет»,— добавил го-
сподин Песков. По его мнению, несмотря на 

сжатые сроки, подготовить встречу лидеров 
России и США еще не поздно. «В случае не-
обходимости мы успеем. Никаких проблем 
не будет»,— заверил пресс-секретарь россий-
ского президента.

Встреча, о которой  
лучше молчать
Заявления сторон становятся все более нео-
пределенными на фоне растущей турбулент-
ности в двусторонних отношениях, которая 
фактически привела к сворачиванию рабо-
ты по подготовке встречи в Гамбурге.

Так, ожидавшийся на прошлой неделе ви-
зит в Россию первого заместителя госсекре-
таря США Томаса Шеннона, которому пред-
стояло принять участие в консультациях по 
поводу предстоящих переговоров президен-
тов Путина и Трампа, не состоялся. Как пояс-
нил заместитель главы МИД РФ Сергей Ряб-
ков, российская сторона отменила контак-
ты с американскими дипломатами после то-
го, как Сенат принял законопроект, расши-
ряющий санкции против Москвы. Ранее го-
сподин Рябков заявлял, что поездка Томаса 
Шеннона была призвана «подготовить по-
чву» для переговоров двух лидеров. 

Между тем уже после признания офици-
альных лиц в Москве и Вашингтоне, что вре-
мя и повестка дня встречи Владимира Путина 
и Дональда Трампа пока не согласованы, стало 
известно: группа американских конгрессме-
нов готовит новую атаку на российско-амери-
канские отношения, причем в столь чувстви-
тельной области, как ядерное разоружение.

В конце прошлой недели газета Politico со-
общила об инициативе конгрессмена Май-
ка Роджерса (республиканец от штата Алаба-
ма) о выходе США из Договора о ликвидации 
ракет средней и меньшей дальности (РСМД). 
Свое предложение, которое нашло опреде-

ленную поддержку среди коллег на Капито-
лийском холме, господин Роджерс мотивиро-
вал обвинениями России в нарушении режи-
ма РСМД. Примечательно, что первые подоб-
ные обвинения в адрес Москвы прозвучали 
в Вашингтоне еще в 2014 году, в период прав-
ления президента Обамы. Российская сторо-
на претензии США категорически отвергает.

Сам Дональд Трамп в конце прошлой неде-
ли в очередной раз был вынужден объяснять-
ся по вопросу о возможном «российском вме-
шательстве» в президентские выборы в США, 
попытавшись переложить вину на своего 
предшественника Барака Обаму. «ЦРУ давало 
ему информацию о России задолго до выбо-
ров. Если у него была эта информация, то по-
чему он ничего не сделал?» — заявил прези-
дент Трамп в интервью Fox News.

«Огромная проблема Трампа — Конгресс 
США, который пытается блокировать любую 
попытку наладить отношения с Кремлем. Ре-
шение Сената ужесточить санкции — это, по 
сути, сигнал Белому дому, что за администра-
цией будут пристально следить в преддверии 
встречи G20 и что даже непубличные догово-
ренности между президентами США и России 
не будут ничего значить без 

”
разрешения“ Ка-

питолийского холма. Конгресс добивается 
права курировать внешнюю политику прези-
дента, и подобное происходит в первый раз 
в истории США»,— пояснил 

”
Ъ“ базирующий-

ся в Вашингтоне профессор истории Амери-
канского университета Антон Федяшин.

«Встреча Владимира Путина и Дональда 
Трампа состоится, но за закрытыми дверями 
и без лишних фанфар, учитывая звучащие 
в адрес президента США обвинения со сто-
роны американских законодателей»,— про-
гнозирует господин Федяшин. 

Сергей Строкань,  
Максим Юсин

«Исламское государство» теряет иракскую столицу
Операция по освобождению Мосула вступила в решающую фазу

Представители иракской армии заяви
ли, что штурм Мосула — крупнейшего 
из городов страны, находившихся под 
контролем «Исламского государства»,— 
вступает в заключительную фазу. ”Ъ“ 
узнал подробности операции по освобо
ждению иракской «столицы халифата» 
от одного из жителей города. 

Второй по величине город Ирака, распо-
ложенный на севере страны, был захвачен 
запрещенным в России «Исламским государ-
ством» (ИГ) в июне 2014 года. Именно там ли-
дер боевиков Абу Бакр аль-Багдади объявил 
о создании «халифата» — террористы назы-
вали Мосул своей «иракской столицей».

Операция по освобождению города на-
чалась в октябре прошлого года. Поддержку 
правительственной армии оказывают ши-
итские ополченцы, курдские отряды и си-
лы международной антитеррористической 
коалиции, возглавляемой США. По данным 
иракского командования, число боевиков, 

остающихся в городе и продолжающих оже-
сточенное сопротивление, сегодня не пре-
вышает 200 человек.

По мнению научного сотрудника Центра 
арабских и исламских исследований Институ-
та востоковедения РАН Николая Сухова, столь 
длительный штурм объясняется несколькими 
причинами. «Во-первых, в рядах боевиков во-
юют бывшие офицеры иракской армии вре-
мен Саддама Хусейна, которые сумели грамот-
но выстроить оборону. Во-вторых, часть мест-
ного населения поддерживает радикалов. 
Проведение операции осложняется и пробле-
мами в координации усилий участниками 
штурма»,— пояснил 

”
Ъ“ господин Сухов.

По информации иракского правительст-
ва, в кварталах, контролируемых боевика-
ми, остается около 100 тыс. мирных жите-
лей — многих из них исламисты использу-
ют в качестве живого щита.

О ситуации в городе 
”
Ъ“ рассказал по те-

лефону житель Восточного Мосула Мухам-

мед Х., попросивший не называть его фами-
лию. «Я не покидал город все время, пока он 
находился под контролем ИГ. Жизнь была не-
выносимой, боевики держали нас в постоян-
ном страхе. Работы не было вообще, дети не 
ходили в школу. Любое проявление недоволь-
ства со стороны жителей каралось смертью,— 
вспоминает Мухаммед.— Сейчас жизнь в вос-
точной части города, которую полностью ос-
вободили от террористов, постепенно нала-
живается. Восстановлено водоснабжение, 
в домах появилось электричество».

Ситуацию в западной части, где продол-
жаются бои, собеседник 

”
Ъ“ описывает так: 

«Там сейчас просто кошмар. Когда армия на-
чала штурм Старого города, джихадисты от-
дали приказ убивать всех, кто бежит в сторо-
ну правительственных войск. Жертв очень 
много. Кроме того, жителям угрожает го-
лод — запасы продуктов на исходе, людям 
приходится употреблять в пищу зерно, кото-
рое предназначалось на корм скоту». 

По словам Мухаммеда, исламисты отда-
ли еще один приказ: сжигать дома и авто-
мобили тех, кто показался им недостаточ-
но лояльным. Также боевики ИГ постоян-
но жгут автомобильные шины. «Это дела-
ется специально, чтобы помешать работе 
авиации, поддерживающей штурм. Когда 
над городом висит облако дыма, летчикам 
трудно наносить точные удары»,— объяс-
няет Мухаммед. 

Трудности, с которыми сталкивает-
ся при штурме иракская армия, собесед-
ник 

”
Ъ“ объясняет особенностями город-

ской застройки: «В Мосуле, особенно в Ста-
ром городе, очень узкие улицы, шириною 
иногда не более метра. Бронетехника не 
может по ним передвигаться. Есть и еще 
одна особенность: в городе много непроч-
ных, хлипких строений. Когда по ним от-
крывают огонь, дома часто рушатся, погре-
бая под собой жителей».

Руслан Сулейманов

Колумбийцев не обрадовал мир с повстанцами
Гражданская война официально завершена, но до спокойствия в стране пока далеко

Президент Колумбии Хуан Мануэль Сан
тос объявил в Париже о том, что самая 
крупная и самая кровавая повстанческая 
организация Латинской Америки — «Ре
волюционные вооруженные силы Колум
бии» (FARC) — перестала существовать. 
По словам колумбийского руководителя, 
произошло это после того, как пов станцы 
передали эмиссарам ООН, находящимся 
в стране, все свое оружие. Однако пред
стоящий переход группировки к мирной 
жизни и ее преобразование в политиче
скую партию сопряжены с  серьезными 
трудностями.

Официально о полном разоружении FARC 
должны объявить 27 июня в Боготе представи-
тели ООН. Предполагается, что таким образом 
будет успешно закончен четырехлетний про-
цесс национального примирения. В ходе во-
енного противостояния с левыми повстанца-
ми, продолжавшегося 52 года, 260 тыс. колум-
бийцев было убито, 60 тыс. пропали без вести, 
свыше 7,1 млн лишились крова. Прекратить 
войну пытались и предшественники господи-
на Сантоса, но безуспешно.

Между тем большинство жителей страны не 
верят в возможность примирения с повстан-
цами, которых обвиняют в массовых убийст-
вах, похищениях людей, контрабанде нарко-
тиков. Это неверие привело к стремительному 
падению рейтинга Хуана Мануэля Сантоса, ко-
торый в прошлом году за урегулирование по-
лувекового конфликта был удостоен Нобелев-
ской премии мира. По данным колумбийского 
социологического центра Yanhas, его деятель-
ность не одобряют 88% граждан, 79% считают, 
что страна движется в неправильном направ-
лении. Такого низкого рейтинга президентов 
Колумбия еще не знала.

Причин недоверия граждан к своему ли-
деру несколько. Многие опасаются, что груп-
пировка FARC, преобразовавшись в партию, 
монополизирует политическое пространст-
во Колумбии благодаря миллиардам долла-
ров, которые повстанцы получили за мно-
гие годы от продажи наркотиков. Власти рас-
считывали, что после прекращения войны 
поток наркотиков сократится, однако этого 

не произошло. По данным Национального 
управления по контролю над оборотом на-
ркотиков, посевы коки в стране в 2016 году 
увеличились на 20%.

Колумбийцы не могут простить президен-
ту и то, что на прошлогоднем референдуме 
большинство сказало «нет» мирному догово-
ру с повстанцами, однако господин Сантос су-
мел провести документ через конгресс вопре-
ки воле народа.

Военная обстановка в стране также не все-
ляет оптимизма. Как напоминает газета El 

Tiempo, в Колумбии остаются свыше 6 тыс. 
вооруженных повстанцев, представляющих 
другую левацкую организацию — Армию 
национального освобождения (ELN), 400 
бойцов FARC, которые отказались сложить 
оружие, а также сотни членов полувоенных 
правых группировок. Колумбийцы также 
опасаются, что после того, как FARC станет 
политической партией, над ее представите-
лями нависнет угроза физического уничто-
жения. Прецеденты в прошлом уже были. 
В 1980–1990-х годах были убиты 3,5 тыс. чле-
нов Патриотического союза — партии, кото-
рую поддерживали левые повстанцы.

В 2018 году в Колумбии пройдут прези-
дентские выборы, в которых Хуан Мануэль 

Сантос участвовать не будет. Ожидается, что 
в ближайший четверг бывшие президенты 
Альваро Урибе и Андрес Пастрана, неприми-
римые противники нынешнего главы госу-
дарства и мирного договора с FARC, объявят 
о выдвижении единой кандидатуры на вы-
борах, что даст им шанс на победу уже в пер-
вом туре. По мнению представителя прави-
тельства на переговорах с повстанцами, по-
литика и писателя Умберто де ла Калье, в слу-
чае победы «урибистов», как называют в Ко-
лумбии сторонников Альваро Урибе, полити-
ческое будущее FARC окажется под угрозой. 
«Возврат к войне приведет страну к катастро-
фе»,— предостерегает Умберто де ла Калье.

Евгений Бай
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мировая политика
Накат  
Европы

На фоне попыток американского Се-
ната ужесточить санкции против Рос-
сии не стала «добрым следователем» 
и объединенная Европа, продлив соб-
ственные санкции против Москвы.

Российским СМИ ничего не оста-
ется, как находить и цитировать ос-
тающихся в меньшинстве дружест-
венных Москве европейских поли-
тиков, называющих решение по-
следнего саммита в Брюсселе абсур-
дом. Смысл их высказываний сво-
дится к следующему: если бы у влас-
ти оказались мы, а не те, кто сегодня 
заправляет в Европе, то никаких ог-
раничений на сотрудничество с Рос-
сией давно бы не было и в помине.

Однако подобные признания ни-
чего не решают. «Национальный 
фронт» Марин Ле Пен или итальян-
ская «Лига Севера» все равно не при-
дут к власти — во всяком случае, 
в ближайшей перспективе. Решение 
по России будут принимать не они. 
Поэтому свет в конце европейского 
тоннеля для нас никак не забрезжит.

Возникает вопрос: почему? Ведь 
еще совсем недавно складывалось 
впечатление, что европейская поли-
тика санкций выдыхается, и в ней 
вот-вот наступит коренной перелом.

Казалось, для этого были все 
предпосылки.

Во-первых, за последние три го-
да европейский бизнес заметно под-
устал от санкций, неся ощутимые по-
тери и все меньше понимая, ради че-
го. Во-вторых, проект Евромайда-
на, мягко говоря, оказался не совсем 
тем, на что рассчитывали в Брюсселе 
в 2014 году, фактически благословив 
свержение Виктора Януковича. В-тре-
тьих, президент Обама, прессинговав-
ший Брюссель с требованиями не да-
вать слабину, уступил место Дональду 
Трампу. А для последнего антироссий-
ские санкции не стали самоцелью.

И все-таки неблагоприятное для 
Москвы решение ЕС — это не просто 
результат инерционной политики 
неповоротливой европейской бюро-
кратии, неспособной быстро адапти-
ровать свою политику к новым реа-
лиям. По мнению эксперта Европей-
ского совета по международным де-
лам Гюстава Гресселя, известного 
своим критическим отношением 
к российской политике, на послед-
нем брюссельском саммите «прои-
зошло нечто замечательное». Европа 
продемонстрировала единство по 
российскому вопросу, причем «этот 
консенсус пережил кризис с бежен-
цами, 

”
Брексит“, избрание Дональ-

да Трампа, различия во взглядах ев-
ропейцев на вопрос об отношениях 
с Россией и все усилия Москвы, на-
правленные на то, чтобы расколоть 
Европу». Европа, которую упрекали 
в нерешительности, неспособности 
говорить одним голосом, убедила се-
бя в том, что по российскому вопро-
су она должна и дальше проявлять 
принципиальность.

Получается, что продление санк-
ций против России стало для Европы 
актом самоутверждения, столь необ-
ходимого в ситуации, когда европей-
ское единство проходит испытание 
на прочность сразу на нескольких 
направлениях.

Однако повторяя, как мантру, что 
санкции с России будут сняты лишь 
после полного выполнения мин-
ских соглашений, Брюссель загоня-
ет ситуацию в тупик. Как бы ни от-
носиться к действиям Москвы в Дон-
бассе, есть значительная часть мин-
ских соглашений, которую может 
выполнить — или не выполнить — 
Украина и только Украина.

Это означает, что Европа гото-
ва поставить свои отношения с Мо-
сквой в зависимость от воли Киева. 
И получается, что в своем диалоге со 
страной победившего Евромайдана 
Брюссель отводит себе роль не веду-
щего, а ведомого. Похоже, не отдавая 
себе в этом отчета.

Повторяя, как  мантру, 
что санкции с России 
будут сняты лишь 
 после полного выпол
нения минских согла
шений, Брюссель 
 загоняет  ситуацию 
в тупик

Сергей Строкань, 
обозреватель

Одним из посредников, миривших 
власти Колумбии и повстанцев, 
был кубинский лидер Рауль Кастро 
(в центре)  ФОТО AP



Инвесторов подтягивают к истории
АИЖК приступило к продаже памятников архитектуры
АИЖК намерено продать дом Снеги-
рева — один из знаковых памятни-
ков архитектуры на Плющихе в цен-
тре Москвы. В госкомпании оценили 
стартовую стоимость почти в 185 млн 
руб. Такие объекты редко выставляют-
ся на открытые торги, хотя на них есть 
спрос среди потенциальных инвесто-
ров: как правило, это девелоперы, го-
товые создавать в исторических особ-
няках клубные жилые дома. 

АИЖК планирует провести в июле от-
крытый аукцион по продаже знаменитого 
двухэтажного дома Снегирева на Плющи-
хе в центре Москвы, сообщили 

”
Ъ“ в госком-

пании. Этот памятник архитектуры, постро-
енный в 1894 году по проекту архитектора 
Романа Клейна, с 2014 года находится в фе-
деральной собственности: общая площадь 
объекта составляет 545,8 кв. м, участка — 
0,15 га, уточнили в АИЖК, добавив, что пер-
воначальная цена лота установлена в разме-

ре 184,4 млн руб. без НДС. Особняк, окружен-
ный небольшим садом, длительное время не 
используется, поэтому его передача инвес-
тору через открытые торги позволит сохра-
нить дом Снегирева, считает зампред науч-
но-методического совета при департаменте 
культурного наследия Москвы Борис Пастер-
нак. По его словам, особняк считается при-
годным к реставрации.

Усадьба профессора медицинских наук 
Владимира Снегирева построена в роман-
тических традициях европейского Средне-
вековья: она напоминает маленький замок с 
островерхими крышами, башенками и бал-
конами. В этом доме профессор жил в 1895–
1916 годах. После революции 1917 года дом 
был национализирован. В советское время 
в доме находились различные администра-
тивные учреждения. «Это один из символов 
старой Москвы,— продолжает господин Па-
стернак,— поэтому придется решить вопрос 
с доступом к этому объекту посетителей в 

определенные дни, как это сейчас практи-
куют ряд посольств, занимающих в Москве 
исторические особняки». 

Подобные уникальные объекты в Москве 
редко выставляются на открытый аукцион 
— такая форма торгов наиболее прозрач-
на, говорит партнер Colliers International 
Станислав Бибик. По его подсчетам, рыноч-
ная стоимость особняка может составлять 
200 млн руб. Директор направления прода-
жи и приобретения отдела по работе с офис-
ными помещениями CBRE Александр Пя-
тин оценивает объект в 180–200 млн руб. 
Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты не смогли оце-

нить средние затраты на реставрацию. По 
данным источника 

”
Ъ“, знакомого с ситуа-

цией, по предварительным подсчетам, ре-
ставрация усадьбы может обойтись пример-
но в 200 млн руб. 

Реставрация памятника архитектуры мо-
жет быть интересна тем компаниям, кото-
рые хотели бы открыть в центре города пред-

ставительский офис либо создать здесь клуб-
ный жилой дом, что является наиболее вы-
годным с точки зрения бизнеса, полагает 
господин Пятин. С ним соглашается дирек-
тор департамента консалтинга и аналити-
ки Knight Frank Ольга Широкова: «Первич-
ный рынок на Плющихе и близлежащих ло-
каций характеризуется высокими объемами 
предложения, но клубных домов здесь пра-
ктически нет, за исключением жилого ком-
плекса Bunin (29 квартир)». По ее прогнозам, 
цена предложения квартир в клубном доме 
в особняке Снегирева может начинаться от 
700 тыс. руб. за 1 кв. м в зависимости от ка-
чества реставрации. «Вопрос о целесообраз-
ности реконструкции под апартаменты бу-
дет напрямую зависеть от соотношения за-
тратной и доходной части проекта, но мож-
но однозначно говорить о том, что спрос на 
качественные клубные дома в Москве оста-
ется высоким»,— считает она. 

Халиль Аминов

Промышленность может добиться 
исключения своих локомотивов из-
под действия техрегламента Таможен-
ного союза. Включение в техрегламент 
грозит запретом на работу 60% частных 
локомотивов в РФ, а на модернизацию 
парка, по оценкам аналитиков, может 
потребоваться до 100 млрд руб. Белый 
дом собирается принять решение по 
этому вопросу в конце года, а пока всту-
пление в силу норм техрегламента по 
маневровым локомотивам будет вновь 
отсрочено — до августа 2018 года.

Частные локомотивы, работающие на пу-
тях необщего пользования, могут быть выве-
дены из-под действий техрегламента Тамо-
женного союза, следует из протокола межве-
домственной рабочей группы по железнодо-
рожному транспорту под председательством 
Аркадия Дворковича от 15 июня. Минтранс, 
Минпромторг и Ространснадзор должны 
представить соответствующие предложе-
ния к 15 декабря. Согласно техрегламенту, 
эксплуатация старых локомотивов должна 
быть завершена с августа. Теперь правитель-
ство РФ предлагает в очередной раз отсро-
чить эту норму для частных маневровых ло-
комотивов — на год, до 2 августа 2018 года.

Техрегламент Таможенного союза, запре-
щающий продление срока службы старых 
локомотивов без их дорогостоящей модер-
низации, должен был заработать еще в 2014 
году. Тогда владельцы локомотивов получи-
ли отсрочку на два года, а в июне 2016 года — 
еще на год, до августа 2017 года. За введение 
запрета без дополнительных отсрочек вы-
ступал Минпромторг, при этом министерст-
во готово было сделать исключение для ло-
комотивов, работающих на путях предпри-
ятий (см. 

”
Ъ“ от 10 июня 2016 года).

По данным ОАО РЖД на 1 августа 2016 го-
да, 60% локомотивов (почти 2 тыс. штук) на 
путях необщего пользования эксплуатиро-
вались сверх срока службы (следует из пись-

ма Минтранса в правительство от 19 августа 
2016 года). В письме отмечается, что при за-
прете эксплуатации в 2017 году в зоне ри-
ска окажется 13% грузовой базы — 158 млн 
тонн в год. К 2020 году срок службы истекает 
у 2,4 тыс. локомотивов (73% парка) предпри-
ятий, а средств на их замену у большинства 
предприятий нет.

Казахстан, Белоруссия, Армения и Кирги-
зия вообще предлагают не распространять 
техрегламент на подвижной состав, введен-

ный в обращение до его вступления в силу. 
Однако сильнее всего распространению тех-
регламента противится промышленность. 
Так, НП «Русская сталь», объединяющее ме-
таллургов РФ, 11 мая просило Минтранс 
исключить локомотивы на путях необще-
го пользования из техрегламента, посколь-
ку их эксплуатация «проходит в более щадя-
щем режиме». Как утверждают в НП, локомо-
тивы, отработавшие 20 лет и более, находят-
ся в удовлетворительном состоянии и не тре-

буют модернизации, стоимость которой со-
ставляет до 80% нового локомотива. Письмо 
с аналогичными просьбами и аргументами 
19 мая было направлено главе Минпромтор-
га Денису Мантурову от Российской ассоци-
ации производителей удобрений. При этом 
химики выступили за исключение из техре-
гламента и локомотивов предприятий, не вы-
езжающих за границы станций примыкания.

Источник 
”
Ъ“ на рынке отмечает, что в 

среднем локомотивы предприятий работа-
ют три—шесть часов в сутки, пути необще-
го пользования не пересекаются с пассажир-
скими поездами, повышенные требования 
по безопасности там не нужны. Он напоми-
нает, что аналогичное решение по полуваго-
нам уже привело к дефициту и росту ставок 
с 2016 года в три раза, до 1,5 тыс. руб. в сутки. 
Гендиректор ГК «ЛокоТех» Алексей Белинский 
полагает, что если разом запретить эксплуата-
цию частных локомотивов на путях необщего 
пользования, то их владельцы «побегут поку-
пать новые», а существующие мощности про-
мышленности не способны удовлетворить ла-
винообразный спрос. В то же время требова-
ния, приводящие к плавному изменению си-
туации, отрасль «проглатывает» нормально.

Глава агентства «Infoline-Аналитика» Ми-
хаил Бурмистров говорит, что модернизация 
маневрового локомотива может обойтись в 
среднем в 25–30 млн руб., что при общей вели-
чине парка, который требует модернизации, 
до 4 тыс. единиц, соответствует 100 млрд руб. 
Кроме того, введение техрегламента в этом го-
ду грозит коллапсом в местах погрузки и выг-
рузки и масштабным дефицитом вагонов из-
за замедления оборота. По мнению эксперта, 
обновление частного парка тяги необходимо 
стимулировать по аналогии с инновационны-
ми вагонами, а уровень субсидии должен со-
ставлять не менее 1 млрд руб. в год.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Джумайло
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20132,67 (+22,16)
РТС 988,93 (+10,48)
FTSE 100 7424,13 (−15,16)

DAX 30 12733,41 (−60,59)
DJIA 21394,76 (−2,53)
NASDAQ Composite 6265,25 (+28,57)

По данным агентства Reuters. 
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● 43,39тыс. пунктов ● 21,415

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.06.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24–26.06.17
Австралийский доллар 45,2136
Английский фунт 75,9903
Белорусский рубль** 30,9742
Датская крона* 89,7035

Доллар США 59,6564
Евро 66,6780
Индийская рупия*** 92,5551
Казахский тенге*** 18,2947

Канадский доллар 45,1429
Китайский юань* 87,2323
Норвежская крона* 70,5584
СДР 82,2662

Сингапурский доллар 43,0266
Новая турецкая лира 17,0272
Украинская гривна* 22,9188
Шведская крона* 68,2825

Швейцарский франк 61,5522
Японская иена*** 53,6261
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Хотя оперативная статистика пра-
ктически в любой сфере на порядок 
интереснее большинству читателей, 
искать в ней долгосрочные тренды 
для нас не менее, а порой и более 
важно. Динамика промпроизводст-
ва в конкретном месяце, стандарт-
ный повод для околополитических 
комментариев, в 99 случаях из ста не 
означает практически ничего — во 
всяком случае, сложно представить 
себе предпринимателя, принима-
ющего решения после публикации 
Росстата о том, что темпы роста выпу-
ска в промышленности за месяц уве-
личились с 0,3% год к году до 0,9%. Но 
«длинные» тренды сложнее искать и 
обсуждать.

Квартальная статистика ЦБ по ис-
пользованию платежных инстру-
ментов, опубликованная в пятни-
цу,— хороший пример того, как это 
непросто. В кратком комментарии 
Банка России к ней отмечается, на-
пример, что на 1 апреля количест-
во «активных платежных карт» в РФ 
почти достигло 140 млн, что на 7,7% 
выше показателя на конец первого 
квартала 2016 года. Это позволяет с 
большой уверенностью утверждать, 
что в июне 2017 года на каждого жи-
теля РФ впервые приходится одна 
действующая банковская карта. Так 
себе новость, особенно если учиты-
вать, что всего число действующих (в 
том числе неиспользуемых) платеж-
ных карт в РФ на ту же дату состави-
ло 243 млн — 42% выпущенных карт, 
исходя из этой статистики, в качестве 
платежного средства в первом кварта-
ле 2017 года не востребованы и оста-
вались сувенирами с банковским ло-
готипом. Объемы квартальных опе-
раций по снятию наличных с «актив-
ными» картами вдвое превышали 
операции собственно платежей с их 
использованием — 6 трлн руб. про-
тив 3 трлн руб., в чем, впрочем, уже 
совсем нет новостей, это соотноше-
ние много лет медленно снижается, 
отражая реальные темпы прогресса в 
распространении электронных пла-
тежных инструментов в РФ.

Интересное в статистике ЦБ все 
же есть. Первая (и предположитель-
но большая) часть прогресса в ис-
пользовании платежных карт — ре-
зультат «насильственного прогрес-
са»: зарплатные карты дешевле кас-
сы два раза в месяц, «перевод на кар-
ты» зарплат — массовое явление с 
2009 года. Вторая — самостоятель-
ное освоение гражданами техноло-
гий по прямому назначению. ЦБ от-
мечает, что в течение нескольких 
лет средний платеж по карте снижа-
ется (в первом квартале он составлял 
839 руб.). Несмотря на доброволь-
ные успехи, принуждение к прогрес-
су первой категории граждан, стати-
стикой фиксируемое как рост сня-
тия наличных в банкоматах, остава-
лось драйвером процесса с того же 
2009 года. Но в первом квартале 2017 
года впервые не только объем сня-
тия наличных с карт практически 
не вырос год к году, но и число таких 
операций достоверно снизилось — 
вероятно, в полупринудительном 
процессе «перевода зарплат на кар-
ты» в экономике достигнут времен-
ный предел. Это — редкий случай, 
когда прогресс можно поймать за ру-
ку: позже это опять будет сложно из-
за эпопеи с национальной платеж-
ной системой «Мир», которая только 
начинается.

правила  
игры

С начала года клиен-
ты банков впервые 
не увеличивали объ-
емы наличных, сни-
маемых в банкоматах

картографирует  
заместитель главного редактора 

Дмитрий Бутрин

В кино не хватило мест
Госфинансирование достанется не всем
Сразу три компании из десяти, вхо-
дящих в официальный список лиде-
ров отечественного кинопроизводст-
ва, в этом году остались без субсидий 
по итогам рассмотрения заявок в Фонд 
кино. Отказ получили «Нон-стоп про-
дакшн» Александра Роднянского с вы-
сокобюджетной экранизацией сцена-
рия Владимира Высоцкого, входящая 
в «Газпром-медиа» «Централ партнер-
шип» с картиной «Физрук спасает Рос-
сию» и производитель комедий Enjoy 
Movies, которому отказали сразу в трех 
заявках. Широкую поддержку получат 
проекты СТВ Сергея Сельянова, «Тритэ» 
Никиты Михалкова и вторая часть 
«Притяжения» Федора Бондарчука.

Из 24 проектов, которые десять киноли-
деров в начале июня представили на пит-
чинге в Фонде кино, финансовую поддержку 
получат в этом году 16, решил попечитель-
ский совет фонда. Фонд раздает около 3 млрд 
руб. каждый год, из них, как правило, при-
мерно две трети получают кинолидеры, к ко-
торым фонд причисляет компании с лучши-
ми показателями по посещаемости, кассо-
вым сборам, качеству сценариев и т. д. Лиде-
ры могут претендовать на поддержку в том 
числе на безвозвратной основе, по которой 
в этом году фонд поддержит шесть фильмов. 

На условиях полного возврата деньги полу-
чат еще два, остальные — по смешанной схе-
ме. В фонде не уточнили, какие суммы полу-
чат конкретные проекты.

Безвозвратные субсидии получат три из че-
тырех заявленных фильмов СТВ Сергея Сель-
янова: «О чем говорят мужчины 3» и анимаци-
онные «Конек-горбунок» и «Урфин Джюс 2». 
Последний получит деньги, несмотря на неу-
дачу в прокате первой части — «Урфин Джюс 
и его деревянные солдаты». Сделанный за 
350 млн руб., этот мультфильм собрал всего 
205 млн руб. Результат мог быть «и повыше», 
признавал ранее господин Сельянов, рассчи-
тывавший, что «некоторые протекционист-
ские меры помогут второму проекту». Зато 
на «О чем говорят мужчины 3» с заявленным 
бюджетом в 100 млн руб. СТВ надеется собрать 
в кинотеатрах в пять раз больше и, возможно, 
таким образом «скомпенсирует потери на дет-
ском кинематографе». Четвертый проект СТВ 
— продолжение успешной анимационной 
франшизы «Три богатыря и принцесса Егип-
та» — получит возвратные средства.

Безвозвратные субсидии ожидаемо полу-
чило «Притяжение 2» от Art Pictures. Картина 
будет делаться с партнерами первой части, 
включая IMAX, заявлял ее создатель Федор 
Бондарчук. Также фонд выдал безвозврат-
ные деньги режиссерскому дебюту Данилы 

Козловского «Тренер» от «Тритэ», комедии 
«Трезвый водитель» Yellow Black & White, ко-
торую будет снимать Резо Гигинеишвили, и 
фэнтези «Сердце Пармы» студии «Профит» 
Игоря Толстунова.

Сразу три кинолидера остались вовсе без 
поддержки. Среди них «Нон-стоп продакшн» 
Александра Роднянского и его партнеров, 
запрашивавший 200 млн безвозвратных и 
50 млн руб. возвратных средств на фильм 
«Венские каникулы» по киноповести Вла-
димира Высоцкого и Эдуарда Володарско-
го. У проекта заявлен амбициозный бюджет 
в 750 млн руб.— чтобы окупить его, нужно 
заработать как минимум 1,5 млрд руб. Госпо-
дин Роднянский сообщил 

”
Ъ“, что проект от-

ложен до следующего рассмотрения, а сце-
нарий дорабатывается.

Не получили одобрения все три проек-
та Enjoy Movies, которую недавно покину-
ли сооснователи Сарик и Гевонд Андреася-
ны на фоне слухов о разногласиях с сопро-
дюсером Владимиром Поляковым. «Причи-
на в нашем случае не в качестве проектов, 
а в невыполнении в срок обязательств пе-
ред фондом, связанных с ранее поддержан-
ным проектом»,— сообщил 

”
Ъ“ генпродю-

сер компании Георгий Малков. Прошлогод-
ний поддержанный фондом крупный ре-
лиз Enjoy Movies «Защитники» с бюджетом в 

400 млн руб. освоил в прокате всего 260 млн 
руб. Господин Малков говорит, что спортив-
ную франшизу «Чемпионы: первая сборная» 
и режиссерский дебют Кима Белова «Папа из 

”
Форбс“» (или «Выше всех») все равно плани-

руется запускать в производство.
Также не получила поддержки заявка 

«Централ партнершип» «Физрук спасает Рос-
сию» по мотивам популярного сериала ТНТ. 
Выпуск фильма обсуждался еще в 2014 го-
ду, сейчас его создатели просили у фонда 
165 млн руб. при производственном бюдже-
те 250 млн руб. и прогнозировали сборы в 
650 млн руб. Представитель компании ска-
зал 

”
Ъ“, что судьба проекта будет обсуждать-

ся в ближайшее время.
«Давно не было такого, чтобы фонд отка-

зывал сразу нескольким лидерам кинопро-
изводства в поддержке,— констатирует Сер-
гей Сельянов.— Это может быть связано с 
тем, что объем господдержки снижается, а 
число лидеров растет, поэтому фонд начал 
внимательнее следить за расходами. Можно 
сказать, что объем господдержки снизился 
практически в два раза, потому что те 3 млрд 
руб., которые постоянно выделяются в каче-
стве субсидий, сейчас фактически преврати-
лись в 1,5 млрд руб.».

Анна Афанасьева,  
Елизавета Макарова

Маневры на путях к регламенту 
Модернизацию частных локомотивов предложено отложить
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Регулятор продолжает совершен-
ствовать систему финансового 
оздоровления банков. Для коор-
динации работы фонда санации 
проблемных банков ЦБ создал 
новый профильный департа-
мент. Главной задачей этого 
структурного подразделения ста-
нет нормативное, методологиче-
ское и организационное обеспе-
чение механизма санации. Функ-
ция управляющей компании 
(УК) фонда санации в такой кон-
фигурации представляется 
лишь технической, указывают 
участники рынка.

В пятницу ЦБ сообщил о назначе-
нии директором департамента фи-
нансового оздоровления Александра 
Жданова, который ранее занимал 
должность заместителя директора де-
партамента банковского регулирова-
ния. Созданный департамент финан-
сового оздоровления будет занимать-
ся как новыми санациями банков, 
проводимыми с участием Банка Рос-
сии и УК «Фонд консолидации бан-
ковского сектора» (фонда санации), 
так и санациями, которые уже реали-
зуются с участием Агентства по стра-
хованию вкладов. «Также департа-
мент будет осуществлять связанную с 
этим функцию координации и контр-
оля временных администраций по 
управлению банками, назначаемых 
до отзыва лицензии,— рассказали в 
пресс-службе ЦБ.— Выделение этого 
функционала в отдельный департа-
мент позволит сконцентрировать 
усилия по выстраиванию нового ме-
ханизма санации. Первоочередной 
задачей для департамента является 

нормативное, методологическое и 
организационно-штатное обеспече-
ние этого механизма».

Процесс реформирования меха-
низма санации идет уже год — регу-
лятор планирует напрямую куриро-

вать процесс оздоровления банков 
(сейчас этим занимается Агентство 
по страхованию вкладов) и входить в 
капитал проблемных игроков (в пер-
спективе не только банков, но и стра-
ховщиков и НПФ). Фонд должен на-
чать работу в июле, заявляли ранее 
представители ЦБ.

Как уточнили в пресс-службе Бан-
ка России, при возникновении вопро-
са о целесообразности санации банка 
с привлечением средств ЦБ департа-

мент будет готовить все необходимые 
решения для комитета банковского 
надзора и совета директоров Банка 
России. Регулятор тем самым продол-
жает совершенствовать систему фи-
нансового оздоровления.

По схеме «оздоровительная» вер-
тикаль будет выглядеть следующим 
образом. Куратором санации в ЦБ ста-
нет зампред Василий Поздышев (см. 

”
Ъ“ от 24 апреля). Ему будет непосред-

ственно подчиняться департамент 
финансового оздоровления под руко-
водством Александра Жданова, кото-
рый, в свою очередь, будет куриро-
вать УК фонда — автономное подраз-
деление ЦБ.

На пост непосредственного руко-
водителя УК фонда (сам фонд лишь 
юридическая конструкция) будет вы-
бран «хороший администратор», рас-
сказывал ранее 

”
Ъ“ источник, знако-

мый с ходом реализации проекта. 
«Служащие управляющей компании 
не будут отвечать за принятие инвес-
тиционных решений, такие решения 
будут приниматься советом директо-
ров Банка России»,— уточняли ранее 
в ЦБ. «С появлением нового департа-
мента в ЦБ функция УК фонда стано-
вится полностью технической»,— 
уверен топ-менеджер одного из круп-
ных банков. При этом создание от-
дельного департамента санации, в ко-
тором люди смогут сфокусироваться 
именно на этом процессе, понятное и 
разумное решение в рамках объяв-
ленной Банком России стратегии, 
считает председатель правления бан-
ка «ФК Открытие» Евгений Данкевич.

Юлия Полякова,  
Светлана Самусева

Банк России  
систематизирует  
санацию
Решением судьбы проблемных банков  
займется новый департамент

В пятницу Федеральная антимо-
нопольная служба (ФАС) одобри-
ла ходатайство акционеров банка 
«Югра» о передаче акций банка 
российскому АО «Прямые инвес-
тиции». Банк объясняет это сле-
дованием государственной ли-
нии по деофшоризации. Однако 
с учетом того, что бенефициаром 
контролирующего пакета «Пря-
мых инвестиций» по-прежнему 
остается офшорная структура 
Radamant Financial, эксперты со-
чли это показательным жестом.

ФАС согласовала ходатайство ком-
пании Radamant Financial о создании 
АО «Прямые инвестиции» путем оп-
латы его уставного капитала акция-
ми банка «Югра» (33-е место по разме-
ру активов), сообщило в пятницу ве-
домство на своем сайте. В результате 
«Прямые инвестиции» будут распо-
ряжаться 86,83% голосующих акций 
банка «Югра».

• Согласно данным «СПАРК-Интер-
факс», компания «Прямые инвестиции» 
зарегистрирована 5 апреля 2017 года 
с уставным капиталом 11,26 млрд руб. 
Возглавляет компанию президент 
 банка «Югра» Алексей Нефедов. Конт-
ролирующий пакет акций «Прямых 
 инвестиций» принадлежит Radamant 
Financial (60,38%), еще 39,62% владеют 
13 физлиц — совладельцев банка «Югра» 
(у каждого доля менее 10%).
В пресс-службе банка «Югра» сооб-

щили, что происходящие изменения 
направлены «на полное исключение 
контроля над банком 

”
Югра“ компа-

нии с юрисдикцией иностранного го-
сударства в рамках реализации госу-
дарственной линии деофшоризиции, 
что позволит установить прозрачный и 
понятный контроль над кредитной ор-
ганизацией». В дальнейшем, уточнили 

в банке, «Прямые инвестиции» получат 
все акции «Югры» (в качестве оплаты 
эмиссии первичного выпуска акций).

Аргументация банка вызывает во-
просы, считают эксперты. «Если это 
действительно следование линии пол-
ной деофшоризации, то решение до-
вольно запоздалое, поскольку основ-
ная волна уже давно прошла»,— счита-
ет партнер юридического бюро «Замос-
кворечье» Дмитрий Шевченко. По его 
мнению, причиной могло быть пред-
писание ЦБ или, например, попытка 
текущего владельца основного пакета 
акций выйти из бизнеса с наименьши-

ми потерями. При этом, хотя деофшо-
ризация и решает какие-то проблемы, 
но радикально ситуацию взаимоотно-
шений банка и регулятора не изменит, 
уверен господин Шевченко. «В данном 
случае речь идет о полудеофшориза-
ции,— уточняет руководитель отдела 
валидации 

”
Эксперта РА“ Станислав 

Волков.— Пока контроль остался у оф-
шорной компании, говорить о про-
зрачности владения рано». Впрочем, 
добавляет господин Волков, такое из-
менение структуры владения несколь-
ко упрощает взаимодействие с акцио-
нерами банка, поскольку в случае неи-
сполнения требований Банка России, 
например о раскрытии информации, 
правовые процедуры будут проходить 
в рамках российской юрисдикции.

Требование о прозрачности струк-
туры банка со стороны ЦБ было предъ-
явлено еще в 2014 году, после чего 

банк объявил о планах по докапитали-
зации, которая затянулась на два года. 
В январе 2016 года среди акционеров 
банка официально появился Алексей 
Хотин, которого все эти годы на рынке 
называли реальным владельцем бан-
ка. Однако напрямую господину Хоти-
ну принадлежит в банке лишь 0,48% 
акций, а контролирующим акционе-
ром является подконтрольная ему 
Radamant Financial.

По мнению экспертов, такой транс-
формации структуры владения банка 
ЦБ оказалось недостаточно и перевод 
акций на российскую структуру — оче-

редной шаг выполнения рекоменда-
ций регулятора. В пресс-службе «Юг-
ры» сообщили, что ЦБ не выдавал бан-
ку подобных рекомендаций. В ЦБ не 
комментируют действующие банки.

Впрочем, предписания регулятора 
банки, в том числе и «Югра», традици-
онно предпочитают не комментиро-
вать. Так, ранее газета «Ведомости» сооб-
щала, что банк в мае получил предпи-
сание регулятора о досоздании резер-
вов в размере более чем на 40 млрд руб. 
(кредитный портфель банка на 1 мая со-
ставлял 257,8 млрд руб.). Банк тогда не 
подтвердил и не опроверг эту информа-
цию, но сразу же объявил о масштаб-
ной докапитализации в размере 
$500 млн. С начала 2017 года объем до-
капитализации банка составил 25 млрд 
руб. (в 2016 году — 28,6 млрд руб.), сооб-
щила в пятницу пресс-служба «Югры».

Юлия Локшина

«Югра» покажет деофшоризацию
Контролирующим акционером банка  
станет российское юрлицо

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Споры между конкурсными 
управляющими и Федеральной 
налоговой службой (ФНС) о том, 
как часто аудиторов можно при-
влекать для составления заклю-
чений при банкротстве, наконец 
завершены. На днях экономкол-
легия Верховного суда одобри-
ла управляющим полный карт-
бланш в этом вопросе, несмотря 
на возражения налоговиков. 
Участники рынка надеются, 
что решение суда даст им допол-
нительные аргументы для сохра-
нения аудита при банкротствах 
в обязательном перечне, от чего 
ранее хотел отказаться ЦБ.

На прошлой неделе экономколле-
гия Верховного суда (ВС) фактически 
наделила конкурсных управляющих 
правом привлекать аудиторов при бан-
кротстве так часто, как это необходимо. 
Соответственно, были отменены реше-
ния нижестоящих инстанций, поддер-
жавших претензии ФНС о необосно-
ванности привлечения аудиторов три-
жды в процессе одного банкротства. 
Речь идет о банкротном деле курского 
завода «Аккумулятор», конкурсный 
управляющий которого Даниил Сев-
рюков трижды в процессе банкротства 
привлекал компанию «Аудит-пром» 
для аудита отчетности за 2013 год. В 
рамках того же банкротного дела были 
оплачены услуги аудиторской компа-
нии «Ариадна» за оценку выбытия ос-
новных средств. В сумме данные услу-

ги аудиторов обошлись более чем в 
3 млн руб. Налоговики посчитали нео-
боснованным тратить такую сумму из 
конкурсной массы на эти цели. ФНС 
подала соответствующий иск и выиг-
рала в трех инстанциях. 

Конкурсный управляющий с таки-
ми решениями не согласился, и дело 
дошло до ВС. Судья ВС прислушался к 
доводам конкурсного управляющего, 
который обосновал эти расходы. По 
его словам, активы завода-банкрота со-
ставляли около 2 млрд руб., что по зако-
ну требует аудита по критериям (за его 
отсутствие предусмотрена админист-
ративная ответственность). 

В ФНС не стали комментировать ис-
ход дела. В то же время, судя по бан-
кротной практике, ФНС всегда стре-
мится снизить расходы на привлечен-
ных специалистов. Именно этот во-
прос является одним из камней пре-
ткновения по банкротным делам бан-
ков с участием Агентства по страхова-
нию вкладов (см. 

”
Ъ“ от 16 мая). «Вопрос 

привлечения аудиторов и экспертов 
является проблемой во всех банкротст-
вах, где налоговики в составе кредито-
ров,— рассказывает конкурсный 
управляющий Андрей Колесник.— 
Борьба идет уже около шести-семи лет, 
и потому вынесенное решение суда 
очень важно». По его словам, по факту 
управляющие иногда не приглашают 
аудиторов даже в случаях обязательно-
сти этой процедуры, но последствия та-
ких решений могут быть очень нега-

тивными. «Управляющий — не много-
рукий Шива, он не может знать все,— 
объясняет он.— Кроме того, у управля-
ющего могут быть разногласия с креди-
торами, тогда аудиторское заключение 
является гарантией, что все верно».

Аудиторам решение экономиче-
ской коллегии ВС открывает новые го-
ризонты для заработка. Участники 
рынка надеются, что это поможет им 
убедить будущего регулятора отрасли 
— Банк России — сохранить данный 
вид аудита среди обязательных (сейчас 
обсуждается законопроект по его 
исключению из перечня). «Если, по 
мнению ЦБ, аудит по критериям рабо-
тающей компании сейчас не имеет за-
интересованного пользователя, то при 
банкротстве круг лиц, заинтересован-
ных в достоверной информации о фи-
нансовом состоянии кредитора, абсо-
лютно понятен,— отмечает собесед-
ник 

”
Ъ“ из крупной аудиторской ком-

пании.— На мой взгляд, ЦБ стоило бы 
задуматься о сохранении обязательно-
сти аудита при банкротствах». 

В ЦБ 
”
Ъ“ сообщили, что предложе-

ния по сохранению аудита по критери-
ям поступали в числе прочих предло-
жений от участников рынка. В то же 
время собеседник 

”
Ъ“, близкий к ЦБ, от-

метил, что на сегодняшний день пред-
ложений относительно сохранения 
обязательности аудита при банкротст-
ве не было, однако сама по себе эта 
идея интересна и требует проработки.

Вероника Горячева

Аудиторы настраивают частоту
В рамках банкротств сняты ограничения на их услуги

Онлайн-сервис для борьбы 
со стрессом Welltory закрыл ин-
вестраунд на сумму $1 млн. В чис-
ло совладельцев компании вош-
ли гендиректор ГК «Русагро» Мак-
сим Басов, управляющий партнер 
Bright Capital Борис Рябов, акцио-
нер 2ГИС и инвестор «Додо Пиц-
цы» Дмитрий Сысоев. На привле-
ченные деньги сервис планирует-
ся продвигать на рынке США.

Сервис Welltory привлек финанси-
рование на $1 млн от ряда инвесторов, 
сообщили 

”
Ъ“ в компании и подтвер-

дили гендиректор ГК «Русагро» Мак-
сим Басов и управляющий партнер и 
основатель Bright Capital Борис Рябов, 
вложившие деньги в развитие проек-
та. Кроме них в числе новых акционе-
ров Welltory — сооснователь биомеди-
цинского холдинга «Атлас» Артем Ру-
ди, акционер 2ГИС и инвестор «Додо 
Пиццы» Дмитрий Сысоев, фонд CB 
Invest и партнер EY Владимир Гиди-
рим. Средства планируется направить 
на масштабирование бизнеса и выход 
на американский рынок.

Welltory основан в начале 2016 года 
Александром Лысковским, Евгенией 
Смородниковой и Павлом Правди-
ным. В основе приложения — измере-
ние состояния вегетативной нервной 
системы, которое, как предполагается, 
отражает уровень стресса и запас энер-
гии. Замеры самочувствия основаны 
на анализе вариабельности сердечно-
го ритма. Приложение ориентирова-
но на людей, страдающих хрониче-

скими проблемами трудоголиков: вы-
горанием, стрессом, бессонницей, го-
ловными болями. С учетом последне-
го раунда всего компания привлекла 
около $1,4 млн инвестиций.

У сервиса есть бесплатный функци-
онал и платные тарифы за 200 руб. и 
1 тыс. руб. в месяц. «Платные тарифы 
— основная модель доходов. Их выби-
рают 2% наших пользователей, такова 
средняя по рынку конверсия для по-
добных приложений, мы ею доволь-
ны»,— отмечает Александр Лысков-
ский. По его словам, компания также 
продает в России кардиомонитор-
клипсу для замера вариабельности 
сердечного ритма и b2b-решения для 
компаний — исследования и оценку 
персонала с точки зрения стресса и 
продуктивности.

По собственным данным, проект 
набрал более 100 тыс. пользователей 
на российском рынке. В планах Well-
tory до конца 2017 года получить на 
американском рынке от 300 тыс. уста-
новок, при этом 30% активных пользо-
вателей сервиса уже из США. У средне-
го американского пользователя боль-
ше гаджетов и приложений для тре-
кинга, чем у российского, что значи-
тельно облегчает продвижение, объяс-
няют в компании. Остальные 70% 
пользователей — из СНГ. «Очень актив-
ная аудитория на Украине, в Белорус-
сии, а в Молдавии мы вообще занима-
ем первую строчку в Appstore в катего-
рии Health & Fitness»,— говорит госпо-
дин Лысковский.

Объем мирового рынка mobile 
health к 2021 году вырастет почти 
до $63 млрд при среднегодовом ро-
сте около 40%, приводит оценки Mor-
dor Intelligence старший аналитик 
Maxfield Capital Галина Дегтярева. Ры-
нок приложений для здоровья посто-
янно увеличивается, как и спрос на 
них, согласен партнер Target Global 
Михаил Лобанов. Но ключевым во-
просом, по его мнению, остается мо-
нетизация, которая представляет-
ся неочевидной при высокой стоимо-
сти привлечения пользователей. 
«Многие подобные проекты, напри-
мер Humanoo в Германии, монетизи-
руются за счет работодателя: считает-
ся, что это позволяет сократить коли-
чество больничных дней для сотруд-
ников»,— отмечает он.

В США компании стараются сле-
дить за самочувствием своих сотруд-
ников и используют различные 
устройства и приложения из области 
mobile health, говорит Галина Дегтяре-
ва: это может помочь Welltory занять 
долю рынка при увеличении b2b-про-
даж. Корпоративный сегмент для 
Welltory очень интересен, подтвер-
ждает Максим Рябов. «Тот, кто первый 
наберет критическую массу пользова-
телей, предложит очень удобный про-
дукт и удержит потребителя, получит 
большую часть добавленной стоимо-
сти. А она в течение ближайших 10–
20 лет вырастет до гигантских разме-
ров»,— убежден он.

Роман Рожков

Инвесторы держат удар
Сервис для борьбы со стрессом привлек $1 млн

КОНТЕКСТ

Б А Н К И
Финансисты повышают 
квалификацию 
«Транснефти»
Ассоциация российских банков, Националь-
ная ассоциация участников фондового рынка 
и Национальная финансовая ассоциация вы-
ступили в пятницу с открытым письмом, в ко-
тором выражают недоумение по поводу не-
давнего решения Арбитражного суда Москвы 
по иску «Транснефти» к Сбербанку. Арбитраж-
ный суд Москвы посчитал действия Сбербан-
ка при заключении сделки валютного расчет-
ного опциона с «Транснефтью» в 2013 году не-
добросовестными: банк, по мнению суда, не 
проинформировал компанию надлежащим 

образом о рисках. Суд постановил признать 
недействительной сделку, в результате кото-
рой «Транснефти» пришлось выплатить Сбер-
банку 67 млрд руб. из-за ослабления рубля 
в 2015 году. (см. ”Ъ“ от 9 июня). Еще Высший 
арбитражный суд в 2013 году, рассматривая 
прецедентное дело Юникредит-банка против 
его клиентов, высказал мнение, что в подоб-
ных спорах банк, как правило, является силь-
ной стороной, потому что в нем работают про-
фессионалы финансового рынка, а в компа-
ниях нефинансовой сферы могут не до конца 
понимать риски сложных финансовых инстру-
ментов. Решение суда по делу «Транснефти» 
и Сбербанка соответствует этой позиции ВАС. 
Однако в Сбербанке планируют оспорить ре-

шение суда в апелляции. Финансовые СРО 
публично поддержали Сбербанк письмом, 
указав: «”Транснефть“ не может считаться 
слабой стороной договора. Компания по мас-
штабу деятельности отвечает всем возмож-
ным критериям квалифицированного инвес-
тора». Эту позицию разделяют в ЦБ. «Круп-
ные компании являются квалифицированны-
ми инвесторами, имеющими возможность 
как принимать самостоятельные решения 
об использовании ПФИ для управления ри-
сками, так и оценивать последствия заключе-
ния таких сделок»,— отметили в пресс-службе 
регулятора. В «Транснефти» заявления пред-
ставителей финансового сектора не проком-
ментировали. Мария Сарычева

Введение нового  
механизма санации  

не означает изменения 
наших критериев, когда  
мы принимаем решение, 
какие банки санируются,  

у каких банков мы 
вынуждены, к сожалению, 

отозвать лицензию
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России, 26 мая 2017 года

Ц И Т А Т А 25 миллиардов рублей
составил объем докапитализации  
банка «Югра» акционерами  
с начала 2017 года
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Единственный в Европе произ-
водитель низкоуглеродистого 
феррохрома, немецкий завод 
Elektrowerk Weisweiler, добился 
начала антидемпингового рас-
следования Еврокомиссии в от-
ношении импорта из России, 
КНР и Турции. На эти три стра-
ны приходится свыше полови-
ны импорта всего феррохрома, 
а доля Elektrowerk на рынке 
 низкоуглеродистого сырья всего 
11%, притом что остальные объе-
мы импортируются. Европей-
ские металлурги и потребители 
металла выступят против пош-
лин, уверены эксперты.

Еврокомиссия (ЕК) начала анти-
демпинговое расследование в отно-
шении импорта низкоуглеродистого 
феррохрома из КНР, России и Турции, 
следует из официального вестника 
ЕС. Расследование начато по заявле-
нию единственного в ЕС производи-
теля этой продукции, немецкого заво-
да Elektrowerk Weisweiler, входящего 
в ферросплавную группу Afarak, под-
контрольную Данко Кончару. Госпо-
дин Кончар до 2008 года владел и 
крупнейшим в РФ по выпуску феррох-
рома Серовским заводом ферроспла-
вов (СЗФ, сейчас вместе с другим фер-
росплавным заводом, ЧЭМК, входит в 
группу «Ариант»). Расследование за-
тронет период с 1 апреля 2016 года по 
31 марта 2017 года.

Предполагаемая демпинговая 
маржа и объемы импорта товара в со-

общении ЕК не приводятся. Один из 
источников 

”
Ъ“ в отрасли приводит 

статистику Евростата, согласно кото-
рой на КНР, РФ и Турцию традицион-
но приходится свыше половины все-
го импорта феррохрома в страны ЕС 
(включая не только низкоуглероди-
стый): в 2016 году три страны поста-
вили в ЕС сырья на €91 млн, Россия 
— на €29,5 млн, при общем объеме 
импорта €162 млн.

Помимо СЗФ и ЧЭМК феррохром в 
России производит также Тихвин-
ский ферросплавный завод (ТФЗ), с 
2013 года входящий в турецкую 
Yildirim Group. Управляющий дирек-
тор ТФЗ Сергей Колыванов говорил в 
апреле «Деловому Петербургу», что 
90% продукции поставляется за ру-
беж и более 60% экспорта — в Европу. 
В сбыте заводов «Арианта» экспорт в 
Европу занимает около трети, гово-
рит собеседник 

”
Ъ“, знакомый с биз-

несом группы. В «Арианте», Yildirim и 
ТФЗ не ответили на запросы 

”
Ъ“.

Партнер юридической фирмы 
Mayer Brawn Николай Мизулин, 
представлявший интересы россий-
ских ферросплавщиков в ряде анти-
демпинговых расследований в ЕС, 
США и ЕАЭС, отмечает, что иниции-
рованное Elektrowerk расследование 
«выглядит достаточно авантюрно». 
«Мощности Elektrowerk позволяют 
выпускать всего 10 тыс. тонн этой 
продукции (и еще 10 тыс. ультраниз-
коуглеродистого феррохрома), тогда 
как ежегодно ЕС импортирует около 

75 тыс. тонн»,— отмечает юрист. По 
его словам, у Elektrowerk нет своего 
силикохрома (сырье для выпуска 
низкоуглеродистого феррохрома), 
компания импортирует его из Казах-
стана. На стадии подачи заявки на 
расследование ЕК не запрашивает 
мнение потребителей, но в ходе рас-
следования европейские металлур-
ги, в частности производящие нержа-
веющую сталь, явно дадут отрица-
тельные отзывы, говорит господин 
Мизулин. Так, в ЕС уже проводились 
антидемпинговые расследования по 
импорту силикомарганца, но метал-
лурги ЕС смогли добиться того, чтобы 
мера не вводилась, указывает юрист.

Цена феррохрома критична для 
европейских производителей нержа-
веющей стали, таких как Outokumpu, 
Acerinox, Aperam, поскольку это сы-
рье занимает существенную долю в 
себестоимости наравне с никелем, 
отмечает Сергей Донской из Societe 
Generale. «В безникелевой нержавей-
ке это основной и ценообразующий 
ферросплав, на него приходится свы-
ше половины себестоимости»,— под-
тверждает источник 

”
Ъ“ среди рос-

сийских металлургов. При этом, до-
бавляет аналитик, антидемпинговое 
расследование задевает по цепочке 
интересы производителей спецста-
лей, машиностроителей и произво-
дителей бытовых товаров, и все они 
«дадут отпор инициативе Elektrowerk 
Weisweiler».

Анатолий Джумайло

За ЕК не заржавеет 
Российскому феррохрому грозит  
антидемпинговое расследование

Один из крупнейших россий-
ских обувных ритейлеров 
 Zen den получил лицензию FIFA 
на продажу официальной про-
дукции чемпионата мира по 
футболу 2018 года (ЧМ-2018). 
Сеть планирует почти год про-
давать обувь с символикой 
 мундиаля. Впрочем, эксперты 
уверены, что основной спрос 
на такую продукцию придется 
непосредственно на период 
сорев нований. 

О партнерстве президент и владе-
лец Zenden Андрей Павлов сообщил 
на своей странице в Facebook. Согла-
шение заключено с официальным 
лицензиатом FIFA «Мегалайсенс Ин-
тертейнмент», отмечает господин 
Павлов. В «Мегалайсенс» подтверди-
ли эту информацию. 

Предполагается, что первая партия 
товара с символикой ЧМ-2018 появит-
ся в 160 магазинах Zenden в декабре 
этого года. Покупателям предложат 50 
товарных позиций. Под рекламу про-
дукции ЧМ-2018 отведут 25% места на 
витринах, отмечается в посте Андрея 
Павлова. Коллекция ЧМ-2018 будет 
продаваться примерно до середины 
октября, пояснили 

”
Ъ“ в Zenden.

• Zenden (управляет брендами 
Zenden, Tomas Munz и Mascotte) — 

второй по обороту продавец обуви 
в России после сети Kari. Выручка 
ритейлера за 2016 год составила 
19,5 млрд руб., увеличившись 
на четверть. В этом году компа-
ния рассчитывает увеличить 
 продажи до 27–28 млрд руб. 
На 31 де кабря ритейлер управ-
лял 363 ма газинами. 
Такой проект в первую очередь 

направлен на привлечение новых 
покупателей и создание спортивно-
го имиджа компании, рассказал 

”
Ъ“ 

господин Павлов. При этом он отме-
тил, что капсульная коллекция FIFA 
займет совсем небольшую часть ас-
сортимента сети, хотя в целом он 
расширится за счет специализиро-
ванной футбольной обуви. «Все мо-
дели мы разрабатывали самостоя-
тельно, но согласовывали со штаб-
квартирой FIFA»,— подчеркнул он. 

Господин Павлов не стал раскры-
вать условия сотрудничества, ска-
зав лишь, что за использование 
символики Zenden заплатит про-
цент от оборота лицензионного то-
вара. Источник 

”
Ъ“, близкий к сдел-

ке, знает, что условия соглашения 
подразумевают выплату около 5% от 
продаж товара с символикой FIFA 
при минимальной сумме порядка 
$70 тыс. Другой источник 

”
Ъ“ на 

рынке говорит, что стоимость кон-
тракта составила около $100 тыс. 

Покупка прав на выпуск лицен-
зионной продукции дешевле пол-
ноценного спонсорского контрак-
та, но даст Zenden возможность вес-
ти соответствующую рекламу своей 
обуви, что позволит ей иметь пря-
мую связку с чемпионатом, считает 
руководитель управления марке-
тинга и рекламы «Алор брокер» Глеб 
Медянников. Но, по мнению экс-
перта, основной интерес придется 
лишь на месяцы, предшествующие 
ЧМ-2018, и непосредственно во вре-
мя самого мирового первенства, ко-
торое пройдет в 11 городах России с 
14 июня по 15 июля 2018 года.

В целом рынок лицензирован-
ных товаров в России недостаточно 
развит: вспышки интереса к подоб-
ным проектам возникают накануне 
крупных событий, отмечает госпо-
дин Медянников. Заработать на 
этом российским предпринимате-
лям удается мало. Например, дохо-
ды от продажи товаров с официаль-
ной символикой Олимпиады в Со-
чи составили $1,5 млрд, но большая 
часть этих средств пошла на покры-
тие затрат на покупку лицензии, ре-
зюмирует эксперт. 

Анастасия Дуленкова

Чисто символический футбол
Ритейлер Zenden купил права на продажу обуви от FIFA

О похожих сложностях рассказа-
ли 

”
Ъ“ еще в двух операторских ком-

паниях. В Федеральной грузовой 
компании (входит в ОАО РЖД) сооб-
щили, что не знают о запрете, а в 
Первой грузовой компании Влади-
мира Лисина — что компанию это 
не коснется. В ЕЭК пояснили, что 
жалоб на запрет не поступало.

Как сообщил 
”
Ъ“ источник в Рос-

транснадзоре, действия КТЖ не соот-
ветствуют решениям, принятым Со-
ветом по железнодорожному тран-
спорту стран СНГ, который одобрил 
курсирование вагонов с осевыми на-
грузками 25 тонн на территории 
стран СНГ. По информации 

”
Ъ“, сле-

дующее заседание вагонной комис-
сии совета состоится на этой неделе, 
там может быть поднят этот вопрос.

Казахстан периодически ограни-
чивает въезд в страну вагонов чу-
жих администраций, официально 
объясняя это профицитом собствен-
ного парка (см. 

”
Ъ“ от 12 января 2016 

года). В январе КТЖ ввела ограниче-
ния на перемещение иностранных 
порожних вагонов. Российский опе-

ратор «Технотранс» уже обратился в 
ЕЭК, считая, что КТЖ нарушает об-
щие правила конкуренции (текст 
обращения есть у 

”
Ъ“), в мае ЕЭК пе-

редала дело в Минэкономики Казах-
стана. Грузоотправители Казахстана 
активно привлекают российских 
участников, поскольку местные вла-
дельцы вагонов не могут вывезти 
весь объем, объясняет собеседник 

”
Ъ“ в отрасли. Но Казахстану нужна 

дорогостоящая модернизация пар-
ка вагонов. «Ассоциация операто-
ров Казахстана неоднократно выхо-
дила на правительство страны и го-
ворила, что если рынок будет от-
крыт, то они не выдержат конкурен-
ции»,— рассказал собеседник 

”
Ъ“. 

Другой участник рынка предполага-
ет, что казахская сторона пытается 
добиться разрешения курсирова-
ния закупленных ранее китайских 
инновационных вагонов.

Аргументы КТЖ могут быть объ-
ективными, говорит заместитель 
гендиректора ИПЕМ Владимир Сав-
чук: в 2013 году, когда Совет желез-
нодорожных администраций СНГ 
принимал решение о курсирова-
нии вагонов 25 тс, даже в РФ инфра-

структура не везде была готова к их 
приему. Он допускает также, что Ка-
захстан может пытаться удержать на 
приемлемом уровне ставку опери-
рования на внутреннем рынке, ко-
торая снижается из-за российских 
вагонов. Глава агентства «Infoline-
Аналитика» Михаил Бурмистров не 
согласен с аргументами КТЖ: опыт 
эксплуатации полувагонов с повы-
шенной нагрузкой в стране превы-
шает шесть лет. Запрет носит поли-
тический характер, уверен он, это 
зеркальный ответ на то, что ОАО 
РЖД не допускает на сеть 5,4 тыс. по-
лувагонов 25 тс, поставленных Ци-
цикарской вагонной компанией в 
Казахстан в 2011–2012 годах. Для 
России запрет будет нечувствитель-
ным, уверен господин Бурмистров: 
речь идет о перевозках 28,7 тыс. 
тонн в январе—мае — это чуть бо-
лее 500 вагоноотправок. В проигры-
ше останется Казахстан, так как по-
тенциал повышения эффективно-
сти перевозок угля и руды на транс-
граничных маршрутах за счет ис-
пользования инновационных полу-
вагонов очень велик.

Наталья Скорлыгина

Казахстан перевел стрелки

«С одной стороны, целевая аудито-
рия премиальных рынков стала ос-
мотрительнее в расходах, а с другой 
— трафик обычных рынков частично 
переориентировался на продовольст-
венные сетевые дискаунтеры»,— по-
ясняет госпожа Лежнева. Директор 
отдела торговых помещений CBRE 
Марина Малахатько тоже считает 
спад рынков закономерным. «Несмо-
тря на модернизацию, их покрытие 
практически не растет, в то время как 
крупнейшие ритейлеры X5 Retail 
Group, 

”
Магнолия“, 

”
Лента“ и другие 

активно наращивают число магази-
нов шаговой доступности»,— рассу-
ждает она. Руководитель направле-
ния street retail «Магазина магазинов» 
Марина Маркова согласна, что массо-
вого роста интереса к рынкам пока не 
наблюдается: «Их количество растет, 

но большинству потребителей все 
еще намного привычнее и проще 
пойти в сетевой магазин, число кото-
рых все равно больше». Операторы 
крупных рынков, впрочем, говорят, 
что пока не отмечают падения показа-
телей. Так, директор по развитию 
Gremm Group Артем Букин говорит, 
что выручка Усачевского по предвари-
тельным итогам первого полугодия 
остается на уровне того же периода 
прошлого года. «Есть статистический 
рост в 3%, связанный с незначитель-
ным увеличением суммы среднего 
чека»,— уточнил господин Букин. Он 
уверен, что современные рынки, в от-
личие от магазинов, дают покупате-
лям возможность выбора: «На Усачев-
ском всего 15% посетителей приходят 
ради заведений общественного пита-
ния, остальные — за продуктами».

Вероника Лежнева сомневается, 
что рынкам удастся вернуть докри-

зисные 19–21% от рыночного товароо-
борота. У госпожи Марковой прогноз 
оптимистичнее: по ее мнению, в буду-
щем аудитория рынков может увели-
читься за счет их развития на альтер-
нативных площадках. «Например, это 
фермерские ярмарки, которые сейчас 
открываются во многих торговых 
центрах»,— говорит она. Гендиректор 
агентства «Infoline-Аналитика» Миха-
ил Бурмистров ожидает, что в структу-
ре розничного товарооборота в Мо-
скве доля рынков в течение ближай-
ших трех лет может зафиксироваться 
на уровне 5–6%. «Конкуренция со сто-
роны ритейлеров усиливается: недо-
рогие рынки постепенно вытесняют-
ся гипермаркетами, а модернизиро-
ванные проигрывают таким сетям су-
пермаркетов, как 

”
Азбука вкуса“ и 

”
Перекресток“»,— объясняет эксперт.

Александра Мерцалова,  
Екатерина Геращенко

Москвичи повели себя нерыночно 
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первые лица

АФК «Система» планирует вывести 
на биржу свой агрохолдинг «Степь» 
в 2018 году. В российском АПК это будет 
первое IPO за последние несколько лет. 
О своих ожиданиях от размещения, 
 отношении к продуктовому эмбарго 
и перспективах молочной отрасли 
в интервью 

”
Ъ“ рассказал гендиректор 

агрохолдинга  Константин Аверин.

— О подготовке IPO «Степи» было объяв-
лено 27 апреля и буквально через не-
сколько дней стало известно об иске 
«Роснефти» к АФК «Система» на сущест-
венную сумму. Как это может повлиять 
на размещение?
— При сильном внутреннем потенциа-
ле «Степи», привлекательности компании 
для инвесторов большого отрицательного 
влияния иск на наши планы по IPO иметь 
не будет.
— Появилась ли конкретика по срокам 
размещения?
— Выход на IPO — довольно трудоемкий 
процесс, требующий больших интеллекту-
альных и временных усилий. Многое также 
зависит от рыночной конъюнктуры. Но в це-
лом мы рассчитываем, что IPO должно прои-
зойти в ближайшие несколько лет.
— Выбраны банки, которые будут зани-
маться размещением?
— Да, составлен список банков, с ними сей-
час ведутся активные переговоры. Их около 
двенадцати, из них будет выбран наиболее 
перспективный участник. Это те банки, ко-
торые глубоко знают данную тему.
— С размером пакета определились? Ви-
це-президент «Системы» Али Узденов го-
ворил о планах разместить «от 15% до бло-
кирующего». Есть более точная цифра?
— Я думаю, что размещение будет происхо-
дить в этих пределах.
— В прошлом году вы сами стали акцио-
нером «Степи», сейчас у вас больше 10%. 
Правильно?
— Да.
— Вы сами планируете участвовать в IPO 
как покупатель?
— Это будет зависеть от состояния моих фи-
нансов. Если они позволят, то я с боль-
шим удовольствием приму участие в IPO 
«Степи». Я знаю сельскохозяйственную от-
расль очень хорошо — она вряд ли даст сбой 
ближайшие 15 лет.
— Есть понимание, какие инвесторы за-
хотят принять участие в IPO? Будет боль-
ше российских или западных компаний?
— Нам интересны инвесторы и российские, 
и западные. Безусловно, нам интересны и 
финансовые инвесторы, но, как всем извест-
но, более высокую цену дает всегда якорный 
инвестор.
— Им может стать, например, Россий-
ский фонд прямых инвестиций (РФПИ)?
— С фондом переговоры ведут мои коллеги 
из АФК «Система». РФПИ очень внимательно 
рассматривает нашу динамику развития и 
положительно ее оценивает, проявляет ин-
терес. Но, как часто бывает, не всегда можно 
договориться в деталях. Думаю, что рано или 
поздно консенсус будет найден. Также ведут-
ся переговоры с китайскими фондами и с 
фондами других азиатских стран.
— На какой площадке может пройти IPO 
«Степи»?
— С высокой вероятностью размещение бу-
дет проходить на Московской бирже по ана-

логии с «Детским миром» (ритейлер также 
контролируется «Системой».— 

”
Ъ“).

— Какую выручку ожидаете в 2017 году?
— Мы прогнозируем свыше 12 млрд руб.
— BEFL в своем ежегодном исследовании 
назвала «Систему» самым активным кон-
солидатором земельных активов в ми-
нувшем году. Как вы выбираете хозяйст-
ва, которые покупаете?
— При выборе мы исходим из биоклимати-
ческого потенциала земли. Сегодня наши ос-
новные земельные массивы находятся на 
юге России — в Ростовской области, Красно-
дарском крае, Ставропольском крае и Кара-
чаево-Черкесии.
— Поэтому за пределы юга России вам не-
интересно выходить?
— Нам интересно. Сначала мы приобретали 
земли, демонстрирующие высокую урожай-
ность и при этом имеющие потенциал роста 
урожайности, прибыли и EBITDA. Сейчас 
смотрим также на земли со средним уров-
нем урожайности, которые могут находить-
ся и в центральной части России.
— Возможна ли в перспективе работа 
«Степи» в Крыму?
— Сейчас наши усилия сосредоточены на 
юге России, поэтому весь фокус нашего вни-
мания направлен сюда.
— Какие-то новые сделки M&A сейчас го-
товятся?
— Мы с учетом RZ Agro планируем увеличить 
в этом году земельный банк еще на 150 тыс. га 
и довести его до 500 тыс. га. Думаю, эту про-
грамму мы осилим. В середине июня мы за-
крыли сделку по приобретению в Ставро-
польском крае двух сельскохозяйственных 
предприятий — «Ульяновец» и «Заветное», об-
щий земельный банк которых составляет око-
ло 20 тыс. га. С учетом этой сделки у агрохол-
динга 370 тыс. га. У нас есть и другие потенци-
альные сделки в различной фазе проработки.
— Ранее говорилось о планах «Степи» ин-
вестировать за рубежом, входить в долю 

существующих предприятий. Где и когда 
это может произойти?
— Мы изучали варианты приобретения зе-
мель на Украине и в Казахстане, но по тем или 
иным причинам они нам не подошли. Рас-
сматривали также Армению, Грузию, Азер-
байджан. В основном в этих странах мы иска-
ли проекты по выращиванию овощей в за-
крытом грунте, но, к сожалению, были выну-
ждены признать, что риски подобных проек-
тов очень высоки. Если найдем пути их сни-
жения, то реализуем проекты в этих странах.
— Одним из наиболее перспективных 
рынков для российского АПК считается 
Китай. У вас есть интерес к проектам в 
этой стране? Или, может, планы по сов-
местной работе с китайскими компани-
ями в России?
— С китайскими компаниями мы вели пере-
говоры об инвестициях и о реализации про-
ектов на юге и в центральной части России. 
Китай, конечно, становится активным по-
требителем сельхозпродукции, и здесь воз-
можно плодотворное сотрудничество. Мы 
рассматривали развитие совместного мо-
лочного животноводства, но пока перегово-
ры комментировать не хотелось бы.

— Основной владелец «Системы» Влади-
мир Евтушенков в начале года говорил, 
что «Степь» может инвестировать в кар-
тофелеводство. Можете подробнее рас-
сказать об этих планах?
— Производство картофеля, по нашей 
оценке, несет довольно высокие риски: в 
этом секторе высока волатильность цены 
реализации. То есть в какие-то годы карто-
фель можно продавать по очень хорошей 
цене, и этот год будет успешным, рента-
бельным, но зато в следующие два года воз-
можны убытки. И, соответственно, это дает 
очень плохую финансовую картину в дина-
мике трех-пяти лет.
— Какая маржа в производстве картофе-
ля сегодня?
— Во-первых, зависит от того, как продают 
эту продукцию. Или вы ее продаете весовую, 
или вы ее продаете с какой-то доработкой. 
Поэтому опять же в зависимости от цены 
рентабельность может быть и 5%, а может 
быть и 50%.
— То есть готовых проектов в картофеле 
у вас пока нет?

— Переговоры ведутся, но вряд ли они за-
кончатся сделкой.
— Какие-то еще новые направления рас-
сматриваете?
— Где мы видим устойчивое превышение 
спроса над предложением, так это в сыром 
натуральном молоке. Сейчас мы ведем 
строительство одной фермы и планируем 
закладку еще двух. Если все пойдет по пла-
ну, то мы параллельно будем реализовы-
вать три проекта. Также возможны процес-

сы неорганического роста — покупка тех 
или иных производителей сырого нату-
рального молока. Мы анализировали не-
сколько проектов, пока о сделках речь не 
идет. Дефицит производства молока в Рос-
сии мы оцениваем в пределах 12 млн тонн, 
поэтому работы здесь всем хватит, в том 
числе и нам.
— Есть ли у вас планы заняться перера-
боткой молока?
— Сегодня есть избыток перерабатываю-
щих мощностей и дефицит российского сы-
рого молока. В Краснодарском крае, напри-
мер, на каждый литр произведенного моло-
ка приходится два литра мощностей. Спрос 
на молоко, особенно качественное, высо-
кий. Наше молочное производство получи-
ло еврономер, что позволяет нам поставлять 
продукцию на экспорт в Европу. За таким 
молоком хороший производитель выстраи-
вается в очередь. Поэтому у нас есть долгос-
рочные контракты, мы ведем поставку не-
скольким производителям. Это мощные 
предприятия, которые с удовольствием и 
200 тыс. тонн молока у нас купят. И скажут, 
произведите еще больше.
— Насколько присутствие относительно 
дешевого сырого молока из Белоруссии 
снижает инвестиционную привлека-
тельность производства в России?
— Если не ошибаюсь, Белоруссия сейчас за-
нимает 6–7% российского рынка в нату-
ральном выражении. Производители моло-
ка в Белоруссии находятся в более комфорт-
ных условиях, и поэтому нам, российским 
компаниям, тяжело конкурировать с ними. 
Когда практически 100% капитала в молоч-
но-товарную ферму инвестирует государст-
во, а дело предпринимателя — грамотно 
производить молоко и потихонечку возвра-

щать сделанные государством инвестиции, 
это, конечно, совсем другой бизнес.
— Крупнейшие инвестиции в молочную 
отрасль России сегодня планируют вьет-
намская TH True Milk и тайская CP Foods. 
Вы видите в их проектах угрозу своему 
молочному направлению?
— Мы изучали эти проекты, они очень любо-
пытные. Эти компанию имеют подобный по-
ложительный опыт в Китае. Удастся ли им по-
вторить этот опыт в России, мы увидим в бли-

жайшие два года. Эти два проекта не за год за-
пустятся, освоение займет около трех лет. Они 
закроют всего лишь 1/30 потребности рынка.
— Какой сегмент бизнеса сейчас генери-
рует основную долю выручки «Степи»?
— Локомотивом у нас является растениевод-
ство. Но остальные три сегмента составляют 
фактически половину выручки.
— Сколько вы произвели в этом сезоне 
зерна, сколько экспортировали?
— В 2016 году было произведено около 
500 тыс. тонн совместно с RZ Agro, порядка 
80% своего урожая «Степь» отправила на 
экспорт.
— От временного закрытия рынка Тур-
ции сильно пострадали?
— Мы часть контрактов заключали еще до 
закрытия турецкого рынка, поэтому прош-
ли по хорошим ценам. Дальнейшие колеба-
ния рынка, которые были, пока на нас не по-

влияли, потому что 50% зерна урожая 2017 
года у нас еще не продано. И продавать мы 
его будем немножко попозже.
— Как вы оцениваете текущую конъюн-
ктуру зернового рынка?
— Здесь борются несколько трендов. Есть, 
например, фактор переходящего остатка за-
пасов зерна. Это сейчас самый большой объ-
ем, может, за все время существования про-
изводства зерна в мире, около 240 млн тонн. 
Безусловно, этот переходящий остаток будет 
давить на рынок. С другой стороны, многое 
зависит от того, какой урожай мы соберем в 
этом году. В конце мая — начале июня пого-
да не радовала ни в Канаде, ни у нас в стране, 
Европа также была задета.
— У вас есть проект удвоения мощностей 
комбината «Южный» до 80 тыс. тонн ово-
щей в год. Прорабатывающиеся сейчас 
схемы частичного возврата турецких то-
матов как-то влияют на ваши планы?
— Безусловно, влияют. Ведь турецкие томаты 
составляют серьезную конкуренцию россий-
ским по цене. Многое будет зависеть у наших 
производителей от того, насколько они нау-
чатся снижать себестоимость производства за 
счет уменьшения расходов на электроэнер-
гию, тепло, исключения из логистики продаж 
посредников и прочих мер. Если нам удастся 
это сделать, тогда импортный продукт будет 

не так страшен. Хотя его присутствие, конеч-
но, должно быть на рынке. Это определенная 
лакмусовая бумажка, оценка эффективности 
отечественного производителя.
— Расширять ассортимент «Южного» нет 
планов?
— Комбинат «Южный» за свою бытность пе-
репробовал много различных видов культур 
и остановился на огурцах и томатах. То есть 
климатические условия и тот тип теплиц, 
который есть, наиболее подходят для выра-
щивания томата и огурца, а вот в рамках про-
изводства этих двух культур мы можем со-
вершенствоваться по сортовому составу: 
брать с коммерческой точки зрения лучшие 
сорта, лучшие сорта по продуктивности, по 
ряду других показателей.
— В 2014 году Россия ввела продуктовое 
эмбарго в отношении ряда западных 
стран. Вы как считаете, нужно его сохра-
нять, если политическая ситуация стаби-
лизируется?
— Защита внутреннего рынка для отечест-
венных производителей должна существо-
вать. В противном случае мы можем не заме-
тить, как та или иная страна, наш сосед, со-
здает очень хорошие внутренние условия 
для своего производителя, и этот производи-
тель становится сверхконкурентным на на-
шем рынке. Яркий пример по яблокам в 
Польше. Когда тот или иной инвестор в Поль-
ше приступает к реализации садового проек-
та, он может компенсировать до 75% своих 
прямых инвестиций, а то и больше. В России 
компенсируется, грубо говоря, 7% инвести-
ций. Отсюда и возможность у польских про-
изводителей продавать яблоко практически 
на 30–40% дешевле, чем у российских произ-
водителей. Сейчас есть запрет по импорту 
продукции из Польши, при этом Сербия уве-
личила производство яблок в несколько раз. 
Не на проценты, а в несколько раз.
— Для вас что было бы важнее: сохра-
нить санкции или получить большую 
поддержку со стороны государства, сопо-
ставимую с той же Польшей?
— Это должно быть взаимозависимо. На ка-
ком-то этапе санкции должны быть пожест-
че, потом их надо смягчать для того, чтобы 
внутреннюю конкуренцию усиливать. А 
поддержка своего производителя должна 
быть очень четкой и конкретной. Я всегда 
ратовал за то, чтобы субсидия была за кило-
грамм выпущенной продукции. И эта суб-
сидия должна потом поступать на погаше-
ние льготных кредитов, которыми сейчас 
пользуются производители. Мы, напри-
мер, делали расчеты, что один литр произ-
веденного молока в год приносит пример-
но 22 руб. поступлений в бюджетные и вне-
бюджетные фонды. Вот представьте, наша 
ферма произвела, скажем, 100 тонн молока 
в сутки, а это довольно много, по 22 руб.— 
это 2,2 млн руб. То есть каждый день госу-
дарство от существования нашего предпри-
ятия получает доход в 2,2 млн руб. За год 
это почти стоимость громадной фермы — 
примерно 800 млн руб. А если нет нашей 
фермы, то государство с импортной про-
дукции получает всего лишь 5 руб. К сожа-
лению, действующие методы субсидирова-
ния построены на других принципах.
— Как вы оцениваете механизм льготно-
го кредитования по ставке 5%, который 
начал работать с этого года?
— Механизм интересный, мы пользуемся 
им, и он дает неплохой экономический эф-
фект. Эта форма поддержки лучше, чем пре-
дыдущая — субсидирование по кредитам. 
Единственный недостаток ее — это объем. 
Потому что те объемы, которые были выде-
лены на данные цели, они уже закончились. 
И на практике сельхозпроизводитель уже не 
может получить кредит под 5%.
— А какая реальная ставка в среднем для 
сельхозпроизводителя?
— Если это первоклассный заемщик, то ком-
мерческая ставка лежит в пределах 10–14%.
— В прошлом году многие крупные аг-
рохолдинги говорили о недополучен-

ных субсидиях. У «Степи» были такие 
проблемы?
— Такие факты есть, они практически есть 
у любого крупного производителя. Цифра-
ми я сейчас оперировать не буду. В нашей 
компании довольно благополучно с этим 
обстоит дело.
— «Русагро» ранее заморозило свой те-
пличный проект из-за проблем с господ-
держкой. Есть ли какие-то проекты «Сте-
пи», которые от этого зависят? Скажем, 
молочное направление.
— У нас просчитаны проекты, связанные с 
производством молока, и, безусловно, мы 
там учитываем фактор недополучения суб-
сидий. Но у нас просчитаны и более стрессо-
вые варианты развития ситуации — совсем 
без субсидий. Конечно, без субсидий будет 
гораздо хуже, эти проекты будут сложнее, но 
мы их реализуем. С субсидиями срок окупа-
емости проекта — пять-шесть лет. Без субси-
дий он может вырасти до девяти-десяти лет.
— Но теоретически вы к этому готовы?
— Вы знаете, если это произойдет, эти проек-
ты не принесут нам убытка. Но скорее всего, 
дальше мы их развивать не будем. То есть мы 
их остановим.

Интервью взяли  
Анатолий Костырев  
и Олег Трутнев

«На каком-то этапе санкции должны быть пожестче»
Гендиректор агрохолдинга «Степь» Константин Аверин об эмбарго и IPO

C O M P A N Y  P R O F I L E А Г Р О Х О Л Д И Н Г  « С Т Е П Ь »

Основан в мае 2014 года, 100% акций агрохолдинга принадлежит АФК «Система». Работает по четы-
рем направлениям: молочное животноводство, садоводство, растениеводство и овощеводство. Об-
щий земельный фонд составляет 370 тыс. га в Краснодарском и Ставропольском краях, Ростовской 
области и Карачаево-Черкесии. В 2016 году собрано более 1 млн тонн зерновых. Площадь садов ин-
тенсивного типа — 780 га, а урожайность — 42,1 тонны на гектар. Валовый сбор томатов и огурцов — 
45,8 тыс. тонн. В состав предприятия также входят четыре молочно-товарные фермы, производящие 
более 36 тыс. тонн молока в год. В 2016 году выручка «Степи» составила 8,36 млрд руб., операцион-
ная прибыль — 2,94 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О А В Е Р И Н  К О Н С Т А Н Т И Н  М И Х А Й Л О В И Ч

Родился 1 января 1966 года в Новошахтинске Ростовской области. Окончил Новочеркасский по-
литехнический университет по специальности «инженер-электрик» (1988), Финансовую академию 
по специальности «экономист» (1995). С 1987 года работал электромонтером на Новочеркасском 
заводе синтетических продуктов. В 1989 году занялся бизнесом. В 1990–1996 годах — директор 
 филиала КБ «Кредо-банк», в 1996–2015 годах возглавлял группу компаний ООО «Концерн ”Стел-
ла“» (в 2016 году АФК «Система» закрыла сделку по приобретению компании). В 2002–2015 годах 
— председатель совета директоров АО «Агрохолдинг ”Степь“». С 2005 по 2015 год — глава совета 
директоров ОАО «Трудовое» и группы компаний «Сады Кубани». С 2015 года — гендиректор, глава 
правления агрохолдинга «Степь».
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Производители молока в Белоруссии находятся в более 
комфортных условиях, и поэтому нам, российским 
компаниям, тяжело конкурировать с ними

Мы часть контрактов заключали еще до закрытия 
турецкого рынка, поэтому прошли по хорошим ценам, 
и дальнейшие колебания рынка, которые были,  
пока на нас не повлияли

Производство картофеля, по нашей оценке,  
несет довольно высокие риски: в этом секторе  
высока волатильность цены реализации



культура спорт

«ФОРМУЛА-1»

Болид в Баку
Лидеры чемпионата мира столкнулись на Гран-при Азербайджана

Завершившийся вчера Гран-при 
Азербайджана может претен-
довать на звание гонки сезона 
в «Формуле-1». Ведь таких без-
умных, непредсказуемых этапов, 
в которых до самого конца не яс-
но ровным счетом ничего, не было 
уже давно. Украшением меропри-
ятия, которое, к собственному из-
умлению, выиграл Дэниел Риккар-
до, стало выяснение отношений 
между двумя лидерами чемпиона-
та — Льюисом Хэмилтоном и Се-
бастьяном Феттелем.

 «Формула-1» уже давно 
страдает от чрезмерной предсказуе-
мости. Особенно в городских гонках, 
где финишная расстановка порой по-
чти не отличается от стартовой. Но на 
Гран-при Азербайджана все было ина-
че, причем настолько, что новые вла-
дельцы «Формулы-1» — американцы из 
Liberty Media — возможно, разглядят 
в бакинских событиях некий рецепт 
возрождения интриги.

Правда, начиналось все обыденно: 
Льюис Хэмилтон из Mercedes после стар-
та сохранил первое место, лидер чемпи-
оната Себастьян Феттель, не слишком 
успешно выступивший в квалифика-
ции (4-е место), пристроился вслед за 
британцем, и публика уже начала гото-
виться к тому, что два топ-гонщика при-
мутся монотонно нарезать круги, а побе-
дителем станет тот, кто правильнее вы-
берет время для смены резины. И мо-
жет, этот сценарий и сработал бы, если 
б на раскаленной бакинской дороге ма-
шины не принялись получать поврежде-
ния различной степени тяжести. Нет, 
ничего серьезного, выходящего за рам-

ки дежурных гоночных инцидентов. 
Просто уж слишком много осколков бы-
ло на дороге, а потому машина безопас-
ности выезжала на трассу трижды. И, ко-
нечно, столь частое вмешательство в ход 
гонки не могло не повлиять на расста-
новку участников (из их числа довольно 
быстро выбыл Даниил Квят, Toro Rosso 
которого просто выключился). А Хэмил-
тон и Феттель тем временем продолжа-
ли ехать лидирующим «паровозиком».

А потом у Феттеля, человека, вроде 
бы совершено лишенного эмоций, сда-
ли нервы. Решив, видимо, что Хэмил-
тон слишком медленно следует за ма-
шиной безопасности, он «тюкнул» 
Mercedes сзади, а потом поравнялся 
с машиной соперника и намеренно 

боднул серебристый автомобиль в бок. 
А стюарды гонки, видя, что страсти 
накаляются, вообще приостановили 
этап, чтобы все-таки дать возможность 
персоналу почистить трассу.

Трудно сказать, о чем думал Феттель, 
когда шел на таран. Сам он до конца сто-
ял на том, что ничего не было и он не ви-
новат. Но болельщики наверняка посчи-
тали, что гонка для него потеряна. Ведь 
оставить инцидент без реакции было 
никак нельзя, и в итоге Феттелю выписа-
ли десятисекундный «стоп-энд-гоу». Мяг-
кое, учитывая злонамеренность дейст-
вий немца, наказание. Но и его бы с лих-
вой хватило, чтобы обеспечить Хэмилто-
ну победу. Если бы не одно досадное об-
стоятельство — во время остановки гон-
ки британцу плохо закрепили подголов-
ник, который все норовил отвалиться. 
В результате британцу самому пришлось 
ехать в боксы, где он провел времени 
больше, чем Феттель. Так Хэмилтон ока-
зался позади немца, а они оба финиши-
ровали вне пределов первой тройки, со-
став которой вообще получился удиви-
тельным.

Первым в ней был Дэниел Риккар-
до, начинавший гонку с 10-го места, что 
в условиях города равносильно отсутст-
вию шансов. Вторым — Валттери Боттас, 
повредивший машину еще на старте 
и откатившийся назад, но, как и Риккар-
до, просочившийся наверх. Наконец, 
третьим был человек, которому на под-
иуме вроде бы делать совершенно не-
чего,— 18-летний канадец Лэнс Стролл. 
Гонщик Williams, которому его отец-
миллиардер просто купил место за ру-
лем, с начала года был самым критикуе-
мым пилотом серии. Но, может быть, он 
не так уж и плох, раз сумел, несмотря на 
все обстоятельства, попасть на подиум.

Александр Петров

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Молодые вспоминают
Продолжается Московский международный 
кинофестиваль

На Московском международном кинофести-
вале были показаны фильмы из Турции, Япо-
нии, Австрии и Южной Кореи, объединенные, 
пожалуй, только молодостью своих авторов. 
Рассказывает Юлия Шагельман.

 «Апрельский сон длиной в три года» — 
акварельная мелодрама Рютаро Накагавы. Хацу-
ми (Аки Асакура) — бывшая учительница, бросив-
шая преподавать после смерти бойфренда и работа-
ющая теперь официанткой в крошечном кафе. На 
три года ее жизнь словно остановилась — она жи-
вет одна, слушает радио и с грустью перечитыва-
ет письма умершего возлюбленного. Выйти из это-
го летаргического состояния ей помогает встреча 
с бывшей ученицей, а потом — с молодым челове-
ком, который все эти годы был постоянным посети-
телем кафе, но долго не решался заговорить с Хацу-
ми. Фильм, понятно, получился совершенно неза-
мысловатым, но это тот случай, когда простота исто-
рии и технических приемов не портит, а придает на-
ивное обаяние.

«Желтая жара» — полнометражный дебют ту-
рецкого режиссера Фикрета Рейхана, завоевавший 
шесть наград на стамбульском международном 
кинофестивале-2017, включая призы за лучший 
фильм, лучшую работу оператора и лучшую муж-
скую роль. Это картина на злободневную тему неле-
гальной иммиграции, но в основу ее легла семейная 
история режиссера. На сей раз нам рассказывают 
о жизни непрошеных гостей в мусульманской стра-
не, впрочем, это мало что меняет. Семья главного ге-
роя Ибрагима живет на окраине большого города, 
перебивается от одной случайной работы к другой 
и не имеет не то что никаких перспектив, но даже, 
кажется, желания прекратить столь тоскливое суще-
ствование. Ибрагим копит деньги и время от време-
ни придумывает, как изменить жизнь к лучшему, но 
все его идеи наталкиваются на глухое сопротивле-
ние родственников. Проникнуться их страданиями 
если и получается, то не без труда — все попытки со-
переживания тонут в заунывной скуке, до краев на-
полняющей эту картину.

«Лучший из миров» австрийца Адриана Гойгин-
гера — еще один дебют и тоже автобиографический. 

Главный герой фильма — семилетний Адриан (об-
аятельный Джереми Миликер). У него вполне счаст-
ливое детство, в котором есть любящая мама (Вере-
на Альтенбергер), ночевки на речке, песни под гита-
ру у костра, фейерверки и мечты стать настоящим 
искателем приключений. Правда, мама и ее дру-
зья — героиновые наркоманы, но до поры это никак 
не портит жизнь мальчика, даже наоборот: попыт-
ки скрыть не самые увлекательные обстоятельства 
от социальных служб превращаются в увлекатель-
ную игру. Разумеется, долго так продолжаться не мо-
жет, и приключения Адриана едва не заканчивают-
ся трагедией.

Из финальных титров становится понятно, что 
это рассказ о детстве режиссера, его матери и отчи-
ме. В конечном итоге те сумели избавиться от зави-
симости, и в жизни, как и в фильме, наступил насто-
ящий хеппи-энд, не зря завершается картина слова-
ми о том, что не бывает безвыходных ситуаций, бы-
вают только люди, которым надо указать выход. Но 
такое простецкое и прямолинейное, хотя, конечно, 
очень духоподъемное кино было бы более уместно 
показывать в центрах реабилитации, чем в програм-
ме кинофестиваля.

«Обычный человек» — южнокорейская крими-
нальная драма, второй полнометражный фильм 
режиссера Кима Понхана. Время действия — 1987 
год. Детектив полиции Сон Джин (Сон Хён Джу) аре-
стовывает преступника, совершившего случайное 
убийство. А молодой амбициозный офицер всемогу-
щей службы внутренней безопасности Гю Нам (Чан 
Хёк) намекает, что неплохо было бы на этого едва ли 
не умственно отсталого человека повесить серию 
жестоких убийств. Поскольку речь идет о возможно-
сти не только быстро продвинуться по службе, но 
и вылечить сына-инвалида, Сон Джин соглашается.

Он типичный «маленький человек» (или, как сле-
дует из названия, «обычный»), стремящийся жить по 
принципу «моя хата с краю», но все равно вынужден-
ный постоянно делать выбор между правдой и ло-
жью, свободой и удобством и, в конце концов, меж-
ду жизнью и смертью. То, что начинается как лич-
ная история, постепенно разрастается до масштабов 
всей страны и неожиданно рифмуется с сегодняш-
ней действительностью: хотя фильм снят о Южной 
Корее 1980-х, некоторые моменты покажутся рос-
сийскому зрителю очень знакомыми.
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На сцене МХТ имени Чехова в рамках Чехов-
ского фестиваля, проходящего в Москве при 
поддержке «Первого канала», показали спек-
такль сосьетера «Комеди Франсез» Дени По-
далидеса по романтической драме Виктора 
Гюго «Лукреция Борджиа». О том, чем может 
взволновать современного зрителя история 
выдающейся итальянской злодейки, расска-
зывает Алла Шендерова.

 «Лукреция Борджиа» — пример об-
манутых ожиданий. Собираясь в театр, вы готови-
тесь два часа зевать или, закатив глаза, слушать 
текст — если немного знаете французский. Все вы-
ходит иначе. Впечатляет сперва не речь, а изыскан-
ная картинка — Эрик Рюф, генеральный админист-
ратор, актер и художник по совместительству, прев-
ратил сцену МХТ в Венецианскую лагуну — окутан-
ную ночными сумерками, туманом и даже, кажется, 
сыростью. Огромная черная гондола, опасно торча-
щие сваи, отблески воды (воды, конечно, нет — есть 
только свет, мастерски поставленный Стефани Да-
ниэль), зловещая фигура в маске. Патлатый, разврат-
ный Губетта, прислужник Борджиа, демонским гла-
зом косящий на зрителей, в исполнении Тьерри Ан-
сиса чем-то похож на современного рокера.

Собственно, в этом один из секретов спектакля: 
благородство речи, осанки, непоказное изящество, 
сохраняемое в самых жутких мизансценах (речь все 
же об убийце и развратнице), и верность эпохе ро-
мантизма не мешают режиссеру и актерам вносить 
в спектакль изрядную долю юмора и современно-
сти. Потому, например, так смешно, когда Лукреция, 
сверкнув глазом в зал, поучает своего сына Дженна-
ро: в наше время ни один пир не обходится без яда. 
Добавьте к этому стильные и умные костюмы от мо-
дельера Кристиана Лакруа и уже упомянутое офор-
мление. В нем можно заметить отголоски мизан-
сцен «Острова рабов» Джорджо Стрелера и остроум-
ные поклоны в сторону авангардиста Кристофа Мар-

талера: когда капитан Дженнаро (Гаэль Камилинди), 
не подозревающий, что он сын Лукреции, хочет уни-
зить злодейку, он сбивает шпагой букву «B» в имени, 
выбитом на ее доме,— на фасаде остается: «Orgia». 
А высокие технологии в спектакле так замаскирова-
ны под старину, что сразу и не заметишь, что карти-
на бурного моря на заднике, напоминающая акваре-
ли самого Гюго и полотна Уильяма Тернера, похоже, 
вовсе не картина, а экран.

Вся постановка Дени Подалидеса пронизана высо-
кой театральной культурой, где молодые актеры уди-
вительно точно подхватывают тон, заданный мастера-
ми. Где грязную злодейку Лукрецию, прижившую сы-
на от одного из собственных братьев, Эльза Лепуавр 
играет так, что ужас и жалость смешиваются с востор-
гом перед ее возможностями. Где все тот же Эрик Рюф 
в роли Дона Альфонсо д’Эсте, очередного мужа Лукре-
ции, превращает спектакль в грандиозный урок мас-
терства — его Альфонсо смешон, жалок и величестве-
нен одновременно. Его чуть архаичный французский 
изумляет, он совсем не «красит» слова, но в его испол-
нении они переливаются, как драгоценные камни: 
«В серебряном графине — вода, в золотом — яд» — эту 
фразу хочется повторять бесконечно.

Потому ли, что в своем отороченном мехом пла-
ще мсье Рюф вполне мог бы сыграть кого-нибудь из 
русской трагедии — например, Шуйского в «Бори-
се Годунове», написанном примерно тогда же, когда 
Гюго писал свою «Лукрецию»,— спектакль Дени По-
далидеса навевает невеселые мысли о главном. Или 
потому, что эти люди так любят свой язык, умеют его 
сохранять и с искренним, а не фальшивым пафосом 
играют старинную драму. По-русски это даже писать 
неловко, а в то, что вся эта традиционность, помно-
женная на мастерство, может превратиться в отлич-
ный живой спектакль, верится меньше, чем в жизнь 
на Марсе. Но, выходит, она все же существует, при-
чем совсем недалеко от нас. Пусть не в Малом театре, 
а в «Комеди Франсез».

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Театр как противоядие
«Лукреция Борджиа» на Чеховском фестивале

В воскресенье завершился груп-
повой этап Кубка конфедераций. 
Вслед за Португалией и Мексикой 
в полуфинал турнира пробились 
сборные Германии и Чили. Немцы 
в Сочи уверенно разобрались с Ка-
меруном — 3:1, а лучшая команда 
Южной Америки в Москве сыграла 
вничью с Австралией — 1:1. Теперь 
немцы поспорят за место в финале 
с мексиканцами, а чилийцы поме-
рятся силами с португальцами. 

 Турнирная ситуация в группе 
В перед заключительными матчами бы-
ла такой, что на путевки в полуфинал 
претендовали все четыре сборные. Хо-
тя мало кто сомневался, что в итоге там 
окажутся номинальные фавориты Чи-
ли и Германия, которые в двух предыду-
щих турах набрали по четыре очка. Ав-
стралия и Камерун взяли по одному, по-
этому в воскресенье их устраивала толь-
ко победа, да еще с разницей в два мя-
ча. При этом во встрече Австралия—Чи-
ли подобный исход представлялся ма-
ловероятным. Куда более непредсказу-
емым со спортивной точки зрения счи-
талось противостояние Камеруна и Гер-
мании. «Неукротимые львы» при благо-
приятном стечении обстоятельств, на 
кураже вполне могли создать пробле-
мы экспериментальной немецкой ко-
манде и рассчитывать на успех.

Кстати, главный тренер сборной Гер-
мании Йоахим Лёв заранее объявил, что 
произведет несколько замен в старто-
вом составе по сравнению с матчем про-
тив Чили. Тем более что на предыгровой 
тренировке получил травму полузащит-
ник Эмре Джан. Кроме того, Лёв предпо-
лагал дать передышку Юлиану Драксле-
ру и Йонасу Хектору. «В команде будут 
новички, потому что они заслужили этот 
шанс. Три-четыре замены вполне допу-
стимы»,— говорил 57-летний специа-
лист. Между тем матч с Камеруном стал 
для него 150-м на посту наставника «бун-
дестим». Лёв возглавляет ее с 2006 года 
и одержал 99 побед, так что во встрече 
с камерунцами он имел возможность от-
праздновать приятный юбилей.

В результате капитан нынешней 
сборной Дракслер появился на поле 
с первых минут, как и Джан. Зато в запа-
се остался лучший бомбардир турнира 
наряду с португальцем Криштиану Ро-
налду Ларс Штиндль, забивший на Куб-
ке конфедераций-2017 два гола. Не по-
пал в состав и другой полузащитник — 
Леон Горецка, который также успел от-
личиться и вообще произвел впечатле-
ние на экспертов. Несмотря на переста-
новки, немцы действовали в обычном 
стиле — первым номером. Правда, пона-
чалу у них мало что получалось в пози-
ционном нападении, но на 48-й минуте 
гол они соорудили. Керем Демирбай рас-

стрелял камерунские ворота с убойной 
дистанции и фактически убил интригу 
в этом матче. А вскоре «львов» оконча-
тельно укротил колумбийский арбитр 
Вилмар Ролдан, показавший красную 
карточку Эрнесту Мабуке. Причем пе-
ред этим он удалил Себастьена Сиани, 
но после долгого совещания с видеоас-
систентами предъявил ему только «гор-
чичник». Добил же Камерун Тимо Вер-
нер, сделавший дубль. Африканцы отве-
тили лишь голом престижа в исполне-
нии Венсана Абубакара. 3:1 — есть 100-
я победа Йоахима Лёва.

В параллельной встрече Австралия—
Чили тоже произошло неординарное со-
бытие. Знаменитый ветеран «соккеруз» 
37-летний нападающий Тим Кэхилл про-
вел 100-й матч за сборную. Он букваль-
но рвался в бой и в итоге получил место 

в стартовом составе. «По-моему, Чили — 
это лучшая команда на Кубке конфеде-
раций, но нам все же надо постараться 
навязать сопернику свой футбол. У нас 
есть шансы на победу»,— рассуждал пе-
ред игрой Кэхилл. Но и у чилийцев встал 
в строй культовый футболист — голки-
пер Клаудио Браво, пропустивший пер-
вые два тура. Для стража ворот англий-
ского «Манчестер Сити» это был уже 113-
й матч за сборную. Однако именно он со-
вершил ошибку, которая привела к голу 
на 42-й минуте. Браво попытался остро 
начать атаку своей команды, но отдал 
слишком рискованный пас. Австралий-
цы мяч перехватили и молниеносно до-
ставили его в штрафную, где в одиноче-
стве находился Джеймс Троизи. Любо-
пытно, что подопечные Ангелоса Посте-
коглу организовали еще два очень опас-
ных момента в первом тайме — сначала 
выручил Браво, а затем оплошал защит-
ник Трент Сейнсбери, промахнувшись 
с линии вратарской площади.

Чили устраивало даже поражение 
с минимальным счетом. Другое дело, 
что чемпион Америки играл с огнем 
и мог пропустить второй мяч. И Робби 
Круз в одном из эпизодов был близок 
к тому, чтобы поставить команду Алек-
сиса Санчеса и Артуро Видаля на грань 
сенсационного вылета из турнира. Впро-
чем, ему не хватило расторопности, ко-
торую, в свою очередь, продемонстри-
ровал вышедший на замену Мартин Ро-
дригес. Точный удар 22-летнего чилийца 
на 67-й минуте снял напряжение в этом 
матче, хотя австралийцы не сдавались 
до самого финального свистка и настой-
чиво шли вперед. Тем не менее сенса-
ции так и не произошло — 1:1.

Первое место в группе В с семью очка-
ми заняла Германия. Сборная Чили, со-
ответственно, стала второй — у нее пять 
баллов. Таким образом, в полуфиналах 
Кубка конфедераций встретятся Порту-
галия—Чили (28 июня) и Германия—
Мексика (29 июня).

Александр Ильин

ФУТБОЛ

Чили чуть не отлучили
Чемпион Америки не без труда вышел в полуфинал 
Кубка конфедераций

Эльза Лепуавр сыграла злодейку Лукре-
цию Борджиа на сцене МХТ, превратив-
шейся в Венецианскую лагуну   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ МЕЖДУНАРОДНОГО  

ТЕАТРАЛЬНОГО ФЕСТИВАЛЯ ИМ. А.П. ЧЕХОВА

Гран-при Азербайджана — 
восьмой этап чемпионата 
мира
25 июня, Баку
1 (10). Дэниел Риккардо (Австралия, Red Bull) — 
2:03.55,5732. 2 (2). Валттери Боттас (Финляндия, 
Mercedes) — 03,9043. 3 (8). Лэнс Стролл (Канада, 
Williams) — 04,0094. 4 (4). Себастьян Феттель 
(Германия, Ferrari) — 05,9765. 5 (1). Льюис Хэмилтон 
(Великобритания, Mercedes) — 06,1886. 6 (7). Эстебан 
Окон (Франция, Force India) — 30,2987. 7 (12). Кевин 
Магнуссен (Дания, Haas) — 41,7538. 8 (15). Карлос 
Сайнс (Испания, Toro Rosso) — 49,4009. 9 (19). Фер-
нандо Алонсо (Испания, McLaren) — 59,55110. 10 (14). 
Паскаль Верляйн (Германия, Sauber) — 1.29,09311…. 
(11). Даниил Квят (Россия, Toro Rosso) — не финиши-
ровал (проехал 9 кругов).
В скобках — позиция пилота на стартовой решетке.
Чемпионат пилотов
1. Феттель — 153 очка. 2. Хэмилтон — 139. 3. Боттас — 111. 
4. Риккардо — 92. 5. Райкконен — 73. 6. Макс Ферстаппен 
(Голландия, Red Bull) — 45. 7. Серхио Перес (Мексика, 
Force India) — 448. 8. Окон — 35. 9. Сайнс — 29. 10. Фелипи 
Масса (Бразилия, Williams) — 20…. 16. Квят — 4. 
Кубок конструкторов
Mercedes — 250 очков. 2. Ferrari — 226. 3. Red Bull — 
137. 4. Force India — 79. 5. Williams — 37. 6. Toro Rosso — 
33. 7. Haas — 21. 8. Renault — 18. 9. Sauber — 5. 10. 
McLaren — 2.

Групповой этап. Третий тур
Группа A. Мексика—Россия 2:1 (Араухо, 30; Лосано, 
52 — Самедов, 25. Удаление: Жирков 68 (2 ж. к.)). Новая 
Зеландия—Португалия 0:4 (Роналду, 33 (пен.); Бернарду 
Силва, 37; Андре Силва, 80; Нани, 90+1).
Итоговое положение команд
 В Н П М О
1. Португалия 2 1 0 7:2 7
2. Мексика 2 1 0 6:4 7
3. Россия 1 0 2 3:3 3
4. Новая Зеландия 0 0 3 1:8 0
Группа B. Германия—Камерун 3:1 (Демирбай, 48; 
Вернер, 66, 81 — Абубакар, 79. Удаление: Мабука 
(Камерун, 64). Чили—Австралия 1:1 (Мартин Родригес, 
67 — Троизи, 42).
Итоговое положение команд
 В Н П М О
1. Германия 2 1 0 7:4 7
2. Чили 1 2 0 4:2 5
3. Австралия 0 2 1 4:5 2
4. Камерун 0 1 2 2:6 1
1/2 финала. 28.06: Португалия—Чили.  
29.06: Германия—Мексика.

Сборная Австралии создала 
несколько опасных моментов 
у ворот чилийского вратаря 
Клаудио Браво, один из кото-
рых реализовал Джеймс  
Троизи (№14)
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